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Diario El Día tuvo acceso exclusivo al trazado de la línea férrea que están impulsando 
los alcaldes de La Serena y Coquimbo. Mañana se realizará una reunión técnica entre 
los municipios y la Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE). 
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El profesor Edgardo Páez Chacana formó parte durante años de la comunidad educativa 
de Los Sagrados Corazones de La Serena. 

CEDIDA

La comunidad educativa 
despedirá al destacado 

docente, quien falleció en 
Europa. Una misa en su 

memoria se realizará este 
miércoles en la Catedral 

de La Serena.

Sentido pesar genera muerte de Edgardo Páez, 
rector del colegio Sagrados Corazones de La Serena

FUE RECONOCIDO EN VIDA POR SU CALIDAD HUMANA

Con profundo pesar, la comuni-
dad educativa del colegio Sagrados 
Corazones de La Serena comunicó 
la muerte del profesor Edgardo Páez 
Chacana, quien se desempeñaba como 
rector del establecimiento.

Según comunicaron desde el es-
tablecimiento, el docente falleció  
mientras se encontraba de vacaciones 
en Europa con su familia. 

Páez fue un reconocido profesor 

con una extensa trayectoria en la 
educación regional, recordado por 
su vocación, compromiso y calidez 
humana. Durante años formó parte 
de la institución dejando una huella 
imborrable en generaciones de estu-

A 
modo 

de ho-
menaje, 

la comuni-
dad escolar ha 

convocado a una 
misa de responso, la que 

se desarrollará hoy miércoles 25 de 
junio a las 12:00 horas en la Catedral 
de La Serena.

“Te has ido, pero no de nuestra alma, 
mente y corazón”, es el mensaje que 
acompaña la invitación a esta ceremo-
nia religiosa, abierta a quienes deseen 
despedirse del querido educador.

diantes, familias y colegas.
En su rol como rector, que asumió en 

los últimos años, lideró la comunidad 
educativa con dedicación y cercanía, 
promoviendo valores formativos que 
marcaron la identidad del colegio.

Un grave accidente sufrió una camioneta en la ruta 5, lo que provocó la muerte de su copiloto. 
CEDIDAEste martes se produjo un 

nuevo siniestro vial en la 
principal carretera de nuestro 
país, a la altura del kilómetro 

351, falleciendo un hombre 
de 50 años de edad. De 

esta manera, ya son 71 los 
fallecidos en la región a causa 

de accidentes de tránsito.

Nuevo accidente de 
tránsito en la ruta 5 

deja un fallecido

EN 94% HAN AUMENTADO ESTE TIPO DE HECHOS

Un nuevo accidente de tránsito cobró 
la vida de una persona durante este 
martes en la Región de Coquimbo. 
El hecho se registró alrededor de las 
11:45 horas en el kilómetro 351 de la 
ruta 5 Norte, en la comuna de Ovalle, e 
involucró a una camioneta Volkswagen 
Saveiro blanca.

Según información preliminar, el ve-
hículo habría perdido el control por 
causas que aún se investigan, lo que 
derivó en este fatal desenlace. Producto 
del siniestro, falleció un hombre de 50 
años oriundo de la comuna de San 
Bernardo, quien viajaba como pasajero. 
En tanto, el conductor del móvil resultó 
con lesiones aparentemente leves.

Hasta el lugar llegó personal de emer-
gencia y efectivos especializados de la 
Sección de Investigación de Accidentes 

de Tránsito (SIAT) de Carabineros, 
quienes desarrollaron diversos peritajes 
para esclarecer las circunstancias del 
accidente.

A raíz del hecho, el tránsito se mantuvo 
habilitado por una sola pista por algunos 
minutos con dirección al norte, mientras 
se realizaba el trabajo investigativo en 
el sitio del suceso.

Orellana Fierro, comisario de la Tercera 
Comisaría de Carabineros de Ovalle, hizo 
un llamado a la prevención, entregando 
recomendaciones a los conductores. “Los 
accidentes de tránsito con personas 
fallecidas aumentaron un 94% en la 
región por velocidad, alcohol, drogas y 
distracciones, agravado por la ruralidad 
de nuestros sectores que propician 
condiciones que la oportuna respuesta 
de los servicios de urgencia se dificulta. 
Por tanto, solicito respetar límites de 
velocidad, a no conducir bajo alcohol 
o drogas, conducir sin distracciones 
(manipulando celulares), y utilizando 
siempre cinturón de seguridad. También 
a ser prudentes y empáticos en la con-
ducción, pues la prevención es tarea de 
todos”, subrayó.

ALARMANTE CIFRA 
DE FALLECIDOS 

Con este nueva persona fallecida, ya 
son ocho muertos por accidentes de 
tránsito en menos de una semana en 
la Región de Coquimbo. 

El jueves pasado, la propia ruta 5 fue 
escenario de un trágico volcamiento, 
que dejó a tres fallecidos de un mis-
mo grupo familiar, mientras que en la 
madrugada del viernes 20 de junio 
otro siniestro vial en la comuna de La 
Higuera provocó otros cuatro decesos.

Con ello, la cifra anual de fallecidos 
ya alcanza los 71 en toda la región, lo 
que ha generado gran preocupación 
entre las autoridades.

En este contexto el mayor Erwin 

EQUIPO EL DÍA             La Serena

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle
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OPINIÓN

Los anuncios del Presidente Boric en su reciente cuenta 
pública sobre el desarrollo de inteligencia artificial en 
Chile marcan un hito histórico para nuestro país. La 
alianza con Brasil para crear LatAmGPT, un modelo 
de lenguaje específicamente diseñado para América 
Latina, junto con la inversión de US$14 millones en 
dos centros de supercomputación especializados, 
posicionará, sin duda, a Chile como líder regional en IA.

Esta visión estratégica cobra especial relevancia 
también en el ámbito educativo, donde ya estamos 
siendo testigos de transformaciones concretas. En 
Smartraining, por ejemplo, hemos desarrollado UBOT, 
un asistente de IA que ejemplifica exactamente hacia 
dónde debe dirigirse esta revolución tecnológica: hacia 
soluciones que comprenden nuestro contexto cultural 
y lingüístico. UBOT no es simplemente otro chatbot 
educativo. Es un aliado inteligente que se integra 
completamente con nuestros Learning Analytics, 
capturando datos relevantes en tiempo real para op-
timizar los procesos de aprendizaje, esto se traduce 
en un Bot asistente de aprendizaje que se conecta a 
las plataformas de contenido de las instituciones y 
se transforma en un experto en solo segundos para 
asistir tanto en contenidos como en motivación y 
seguimiento a los alumnos de una casa de estudios 
o trabajadores de una compañía en sus procesos for-
mativos. Esta personalización radical del aprendizaje 
representa el futuro de la educación: sistemas que se 
adaptan al ritmo, estilo y necesidades específicas de 
cada estudiante. La importancia del anuncio presi-
dencial radica precisamente en esto: el desarrollo de 
capacidades computacionales propias nos permitirá 
crear herramientas con mayor sofisticación y autonomía 
tecnológica. Los centros de supercomputación no solo 
procesarán grandes volúmenes de datos, sino que 
nos darán independencia para innovar sin depender 
exclusivamente de soluciones extranjeras.

LatAmGPT representa una oportunidad única para 
que las herramientas educativas comprendan nuestras 
expresiones coloquiales, referencias culturales y formas 
particulares de aprender. Imaginen un asistente de IA 
educativo que entienda no solo el español formal, sino 
también nuestros modismos, que reconozca referencias 
históricas latinoamericanas y que se adapte a nuestros 
métodos pedagógicos tradicionales.

La experiencia con UBOT nos ha demostrado que 
cuando la IA se diseña específicamente para nues-
tro contexto, los resultados de aprendizaje mejoran 
exponencialmente. El desafío ahora es acelerar la 
adopción. Chile tiene la oportunidad de convertirse 
en el laboratorio de IA educativo de América Latina, 
exportando no sólo tecnología, sino metodologías de 
aprendizaje adaptado culturalmente.

Chile en la vanguardia 
de la IA educativa

No es solo un tema de números. No es solo que 
el gasto en licencias médicas municipales se haya 
disparado un 321% en los últimos diez años. Es 
mucho más que eso. Estamos frente a un problema 
estructural que golpea directamente la caja de los 
municipios y que, peor aún, sigue avanzando sin 
que las soluciones lleguen con la velocidad que 
la situación exige.

Hoy sabemos, gracias al informe de la Contraloría 
General de la República, que los municipios de todo 
Chile están destinando cada vez más recursos a 
financiar licencias médicas, con comunas de la 
Región de Coquimbo que ya superan el 5% de su 
gasto en personal en este ítem. Coquimbo, Los 
Vilos, Canela, Vicuña y Punitaqui lideran este 
ránking regional, con cifras que ya no pueden 
pasar inadvertidas.

El problema es doble. Primero, porque este nivel 
de gasto pone en riesgo la estabilidad financiera 
de los gobiernos locales y, segundo, porque no 
se trata solo de enfermedades. Lo sabemos. En 

varios municipios del país hay investigaciones 
abiertas por uso fraudulento de licencias médi-
cas. ¿Qué están esperando los municipios para 
acelerar esos sumarios? ¿Por qué los procesos 
se demoran tanto? La inacción también es una 
forma de negligencia.

Es importante entender que la gran mayoría 
de los funcionarios utiliza las licencias cuando 
corresponde. Pero eso no puede seguir siendo 
excusa para no fiscalizar. Los municipios deben 
ser más rigurosos. Deben controlar cada caso con 
la seriedad que amerita y sancionar con fuerza 
cuando las evidencias lo exijan. La ciudadanía no 
puede seguir viendo cómo sus recursos se pierden 
por falta de controles o por excesiva permisividad.

El desafío es urgente. No basta con buenas inten-
ciones, se necesitan resultados. Si no actuamos 
ahora, la desconfianza seguirá creciendo y los que 
terminan pagando siempre son los mismos: los 
vecinos y vecinas que ven cómo los recursos se 
desvían y las soluciones no llegan.

Licencias médicas: actuar con más rigor
Los municipios deben ser más rigurosos. Deben controlar cada caso con la 

seriedad que amerita y sancionar con fuerza cuando las evidencias lo exijan.

EDITORIAL

El 26 de junio, Día Internacional 
contra el Abuso de Drogas, nos 
recuerda la urgencia de abordar este 
problema desde una mirada integral. 
Como médico familiar enfocado en 
Medicina del Estilo de Vida, veo el 
consumo de drogas no como un 
acto aislado, sino como el reflejo de 
múltiples factores: determinantes 
sociales, hábitos poco saludables y 
contextos familiares y comunitarios 
vulnerables.

Según la USPSTF (Grupo de 
Trabajo en Servicios Preventivos 

de EE.UU.), el consumo indebido 
incluye drogas ilegales como la 
marihuana o cocaína, mal uso de 
fármacos como opioides o benzo-
diacepinas, e incluso la inhalación 
de sustancias tóxicas.

En Chile, SENDA reportó en 2022 
que la marihuana es la sustancia 
ilegal de mayor consumo, con una 
prevalencia del 11%, entre los 12 
y 65 años. 

La USPSTF, principal referente 
mundial en prevención, recomien-
da desde 2020 realizar tamizajes 
sistemáticos de consumo de drogas 
en adultos durante controles pre-
ventivos en Atención Primaria de 
Salud (APS). Esta simple pregunta 
—“¿Ha consumido drogas en el úl-
timo año?”— puede abrir la puerta 
a una intervención oportuna, pero 
no basta con detectar: se requiere 
actuar.

Herramientas como la consejería 
breve, entrevista motivacional, las 
5A o el coaching en salud son fun-
damentales. Aquí, la Medicina del 
Estilo de Vida entrega formación 
basada en evidencia, centrada en 
evitar sustancias tóxicas y fomentar 
hábitos saludables.

En Chile, los COSAM (Centros 
Comunitarios de Salud Mental 
Familiar) cumplen un rol clave. Con 
equipos multidisciplinarios, ofrecen 
tratamiento psicoterapéutico y far-
macológico, además de apoyo social.

Pese a esto, el Examen de Medicina 
Preventiva del Adulto (EMPA) aún 
no incluye preguntas de tamizaje 
para drogas, lo que contradice las 
recomendaciones internacionales. 
Además, muchos equipos de salud no 
reciben suficiente formación en este 
tema, y los COSAM enfrentan una 
demanda que supera su capacidad.

Es hora de dejar de ver el abuso de 
drogas como un fracaso moral. Es 
un problema de salud pública que 
puede prevenirse con educación, 
detectarse con una pregunta y tra-
tarse con enfoque profesional. Para 
que el tamizaje tenga impacto, debe 
existir una red de atención continua.

Por eso, hago un llamado a incluir 
preguntas de tamizaje en el EMPA, 
a que las universidades fortalezcan 
la formación en Medicina del Estilo 
de Vida, y a que la ciudadanía exi-
ja políticas públicas basadas en 
evidencia, con atención oportuna, 
digna y sin prejuicios.

Claves en la 
lucha contra 
las drogas

OPINIÓN

Pablo Encina 
Gerente de Desarrollo de Negocios de 
Smartraining

Andrés Glasinovic Peña 
Médico y docente, Sociedad 
Chilena de Medicina del 
Estilo de Vida
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Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.
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Más de $4 mil millones gastó municipio 
de Coquimbo en licencias médicas 

DURANTE EL AÑO 2024

Desde la casa consistorial explican se están analizando 
los factores que han incidido en el aumento del gasto 
en este ítem a la vez que se están adoptando medidas 
concretas para revertir esta tendencia. Sin embargo, 
explican que el área de Salud de la comuna, donde se 

emitieron la mayoría de las licencias, es la más grande 
de la región. 

El gasto en licencias médicas en los 
municipios del país se ha disparado 
en la última década, generando una 
fuerte presión sobre los presupuestos 
locales. La Región de Coquimbo no 
es la excepción, con comunas donde 
este ítem ya supera el 5% del gasto 
en personal.

Es así como el último informe del 
duodécimo Consolidado de Información 
Circularizada (CIC) de la Contraloría 
General de la República (CGR) evidenció 
un alza significativa en el gasto de los 
municipios por concepto de licencias 
médicas. Según los datos, a nivel na-
cional este gasto aumentó en un 321% 
entre 2015 y 2024, pasando de $92 
mil millones a $388 mil millones en 
la última década.

El informe de la CGR señala que este 
incremento sostenido en las licencias 
médicas ha generado una gran presión 
sobre las finanzas municipales, dado que 
los funcionarios siguen recibiendo sus 
remuneraciones completas durante sus 
períodos de licencia y el reembolso por 
parte de las instituciones previsionales 
puede tardar, afectando la liquidez de 
los municipios.

El aumento de licencias médicas en 
estas comunas también es considerable. 

En el caso de la Región de Coquimbo, 
por ejemplo en Punitaqui, el gasto en 
licencias creció un 481% en la última 
década, mientras que en Canela el 
incremento fue de 352%, en Los Vilos 
un 276%, en Coquimbo un 167% y en 
Vicuña un 164%. En este contexto, el 
alcalde de Vicuña, Mario Aros, valoró la 
publicación del informe de Contraloría y 
reconoció que este es un tema que ya los 
tenía en alerta. “El informe de Contraloría 
pone en evidencia una situación que 
como municipio ya veníamos obser-
vando con preocupación. El aumento 
sostenido de licencias médicas, sin una 
capacidad de reembolso oportuna por 
parte de las instituciones previsionales, 
está generando una presión real sobre 
nuestras finanzas”, sostuvo.

El jefe comunal agregó que “en Vicuña 
no estamos ajenos a este fenómeno, 
y por eso estamos trabajando en me-
jorar los mecanismos de seguimiento 
y control, pero también creemos que 
esto debe abrir una conversación mayor 
sobre las condiciones laborales en el 
sector público”.

EL MAYOR GASTO REGIONAL

Sin embargo,  el municipio de 
Coquimbo es el que actualmente 

concentra el mayor gasto regional 
en licencias médicas. Desde la casa 
consistorial señalaron que conside-
rando que el área de salud municipal 
aparece entre los servicios que más 
ha pagado licencias médicas, “es 
relevante señalar que el informe ex-

pone cifras generales, sin el detalle 
sobre el origen de éstas”.

En este punto, aclaran que la ciudad 
porteña cuenta con la red de salud 
más grande de la región y una de 
las más extensas a nivel nacional, 
con 225.000 usuarios y alrededor 

de 1.600 funcionarios. “Como mu-
nicipio hemos estado trabajando 
en esta materia, analizando los 
factores que han incidido en el 
aumento del gasto y adoptando 
medidas concretas para revertir 
esta tendencia”, agregan. 

Entre las acciones emprendidas, 
indicaron que se han desarrollado 
mejoras en las condiciones de trabajo 
y seguridad de los funcionarios, y 
se han impulsado procesos disci-
plinarios cuando se ha detecta-
do mal uso de licencias. “Se han 
promovido los procedimientos por 
salud incompatible en los casos 
que lo ameritan y están en curso 
los procesos disciplinarios por si-
tuaciones donde se ha comprobado 
un uso inadecuado de las licencias 
médicas”, explicaron. 

Pese a ello, la administración co-
munal también destacó avances 
en la recuperación de recursos. “A 
la fecha, hemos logrado recupe-
rar alrededor de $3.000 millones 
correspondientes a licencias del 
año 2024 a través de la Caja de 
Compensación, y seguimos reali-
zando gestiones para recuperar lo 
que aún está pendiente”.

Finalmente, desde la casa con-
sistorial valoraron el informe de 
Contraloría como una oportunidad 
para seguir perfeccionando los con-
troles internos. “Toda información 
que proporciona Contraloría es útil 
para avanzar en mejorar los están-
dares que se deben considerar en 
la administración de los recursos 
públicos, y así lo valoramos desde 
nuestra institución. Este análisis 
nos permitirá identificar tendencias, 
evaluar el estado de validación y, 
sobre todo, corregir desviaciones 
respecto a los estándares esperados 
en la administración pública”.

En efecto, este escenario plantea la 
urgencia de revisar las condiciones 
laborales, fortalecer los mecanismos 
de control y buscar soluciones para 
contener estos gastos que podrían 
afectar la sostenibilidad financiera 
de los gobiernos locales.

La Contraloría General de la 
República recomendó a los mu-
nicipios implementar medidas de 
seguimiento y control más eficientes 
para gestionar adecuadamente este 
tipo de pagos y evitar impactos 
negativos en las arcas comunales.

Desde Diario El Día intentamos 
obtener la versión de los alcaldes 
de Los Vilos, Canela y Punitaqui, 
pero no fue posible contar con sus 
respuestas al cierre de esta edición.

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

• Coquimbo: $4.163 millones durante 2024, equivalentes al 6,3% del gasto total en 
personal.
• Los Vilos: $921 millones durante 2024, equivalentes al 5,6% del gasto total en 
personal.
• Canela: $510 millones durante 2024, equivalentes al 5,6% del gasto total en per-
sonal.
• Vicuña: $953 millones durante 2024, correspondientes al 5,3% del gasto total en 
personal.
• Punitaqui: $573 millones durante 2024, lo que equivale a 5,2% del gasto total en 
personal.

Los números en la región 

Desde el municipio de Coquimbo aseguraron que se están analizando los factores que inci-
dieron en el aumento del gasto por licencias médicas. 

EL DÍA
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Tren de pasajeros conectaría el 
hospital porteño con la Av. de Aguirre

SERÍA EL PRIMER TRAMO DEL PROYECTO

Diario El Día tuvo acceso al detalle de la iniciativa 
ferroviaria que, por estos días, están impulsando los 

alcaldes de La Serena y Coquimbo. Este jueves, en tanto, 
habrá una reunión técnica clave para el desarrollo de un 
proyecto que podría cambiar la forma de trasladarse al 

interior de la conurbación. 

Como una alternativa de transporte 
urbano para tratar de descongestio-
nar las calles de la conurbación, los 
alcaldes de La Serena y Coquimbo 
iniciaron una cruzada para que ambas 
ciudades puedan contar con un ser-
vicio ferroviario, ocupando las líneas 
férreas actualmente existentes y que 
son de propiedad de la Compañía 
Minera del Pacífico (CMP). 

Al respecto, el alcalde de Coquimbo, 
Ali Manouchehri, reconoció “la pro-
blemática que enfrentan nuestros 
vecinos y vecinas en el día a día con 
la congestión vehicular, lo que ha 
disminuido su calidad de vida. Por 
lo mismo estamos trabajando en 
conjunto con la alcaldesa Daniela 
Norambuena para reactivar la línea 
férrea, que actualmente tiene un tren 
en circulación y que nos permitiría 
(...) ir avanzando en el estudio para 
determinar si es posible la reacti-
vación de esa línea en el ámbito ya 
del transporte de personas”, indicó.

En esa línea, el edil se mostró conten-
to, ya que ha visto buena disposición 
tanto de las autoridades nacionales 
como también, por el trabajo que 
han estado realizando desde la co-
nurbación para poder avanzar con 

En una primera etapa, el tren conectaría el hospital de Coquimbo con la avenida Francisco de Aguirre, en La Serena, siempre circulando por la actual línea férrea de CMP. EL DÍA

dicho proyecto. 
En cuanto al posible trazado del 

tren, sostuvo que “es importante decir 
que éste permitiría conectar desde el 
sector del hospital, hipotéticamen-
te, hasta (la avenida) Francisco de 
Aguirre entregando una alternativa 
para descomprimir la congestión 
vehicular que están enfrentando los 
vecinos y vecinas de ambas comunas”.

Cabe indicar, que dicho trazado 
correspondería a una primera etapa, 
no descartando posibles nuevas 
conexiones hacia otros puntos de 
ambas comunas. 

Respecto al avance de las conver-
saciones con CMP, el edil señaló que 
“este lunes sostuve una reunión y 
también la alcaldesa Norambuena ha 
mantenido comunicación con ellos 
para poder ir avanzando, en primer 
lugar, en conocer cuál es la posición 

que tiene la empresa con respecto 
a que pueda existir paralelamente, 
un tren de carga y un tren con pa-
sajeros, ante lo cual, han mostrado 
una absoluta disposición y eso nos 
tiene bien contentos”.

DIAGNÓSTICO EN TERRENO

Por su parte, la alcaldesa de La 
Serena, Daniela Norambuena, indicó 
que “nosotros estamos trabajando 
junto a Coquimbo para poder levantar 
el área metropolitana en distintas 
áreas y una de ésas, es solucionar 
la congestión vehicular”. 

En ese sentido, explica, “hemos 
hecho algunas gestiones junto al 
alcalde de Coquimbo, como diver-
sas conversaciones con EFE, con el 
Ministerio de Transporte y también 
estamos en conversaciones con 

FERRONOR y CMP”.
Al respecto, la edil adelantó que 

este jueves tendrán una reunión en 
terreno, en la que podrán visualizar, 
con distintos equipos técnicos, el 
funcionamiento de una pequeña 
locomotora, a manera de diagnóstico.

“Eso nos podría permitir movilizar a 
las personas de manera más rápida 
y más efectiva, contando así, con 
otra forma de movilidad respecto 
a lo que hoy día tenemos”, agregó.  

Ahora bien, respecto a la intención 
del gobernador regional, Cristóbal Juliá 
por reimpulsar el proyecto de tranvía, 
aseguró que “acá, los trabajos tienen 
que ser mancomunados. Me parece 
perfecto. Nosotros buscando el tren 
hemos tenido también conversacio-
nes con el MOP para levantar este 
proyecto del tranvía, y qué bueno 
que el gobernador también lo esté 
tomando. Yo creo que todas estas 
propuestas tienen que ir en la línea 
del mejoramiento de la movilidad de 
las personas”.  

Finalmente, subrayó que “son ab-
solutamente compatibles ambos 
proyectos. O sea, todos tenemos que 
trabajar en conjunto para levantar lo 
que hoy día la gente quiere, que es 
mejorar la movilidad, una condición 
que hoy día está muy deteriorada en 
la conurbación La Serena-Coquimbo”.

FRANCO RIVEROS B.     La Serena

Hospital de Coquimbo

Av. Francisco de Aguirre
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Carrera parlamentaria se vive con 
intensas negociaciones entre partidos

DE CARA A LA INSCRIPCIÓN DE CANDIDATOS

El 18 de agosto deberán inscribirse los candidatos para las elecciones generales de no-
viembre.

EL DÍA

El lunes 18 de agosto será un día clave en la política 
nacional y regional, ya que para esa jornada los distintos 
conglomerados deberán tener definidas sus cartas para 

las elecciones generales de noviembre. Por lo pronto, 
ya asoman posibles precandidatos, los que deberán ser 

ratificados en Santiago en los próximos días.  

Durante este año habrá al menos tres 
elecciones importantes. La primera 
será este domingo con las primarias 
presidenciales del oficialismo. Luego, 
en noviembre, serán las elecciones 
generales de Presidente y parlamen-
tarios - en el caso de la Región de 
Coquimbo, sólo se elegirán disputados 
- y posteriormente, si es que ningún 
candidato presidencial obtiene el 50+1 
de los votos, una eventual segunda 
vuelta el domingo 14 de diciembre. 

En este contexto, varios son los 
nombres que ya asoman para competir 
en los comicios de noviembre. 

En el caso de Renovación Nacional, 
por ejemplo, destacan figuras como 
Roberto Vega y Adriana Peñafiel, 
aunque ésta última decidió declinar 
presentarse por motivos personales.  

Al respecto, Vinka Pusich, presidenta 
regional de RN, explicó que “hace un 
tiempo atrás empezó a circular la 
información de que quizás Adriana 
Peñafiel no podría ser candidata, y  
en efecto, lamentablemente no pu-
do seguir en campaña. Obviamente 
nosotros valoramos su compromiso, 
su trabajo, su entrega, el coraje que 
tuvo de inscribirse, porque asumir una 
campaña regional no es fácil y ella 
siempre ha puesto a disposición de 
nosotros como partido, su experiencia 
y su trayectoria”. 

En todo caso, Pusich aclaró que 
“esto es una preinscripción. Yo no 
soy candidata aún y esto tiene que 
pasar por una instancia regional que 
es la comisión electoral y luego por un 
consejo general del partido que se ve 
en Santiago por la directiva nacional”. 

CENTROIZQUIERDA A 
LA ESPERA DE LAS PRIMARIAS 

En el caso del oficialismo, los re-
sultados de las elecciones primarias 
serán claves para definir las listas 
y los pactos, ya que la fuerza que 
se imponga en los comicios de este 
domingo tendría cierta preeminencia 

a la hora de negociar. 
En conversación con Grettel Araya, 

presidenta regional del PPD, ésta indicó 
que “estamos abocados a las prima-
rias que se realizarán este domingo 
29 de junio, un acto democrático 
que invita a la ciudadanía a elegir a 
la mejor candidata para representar 
a la centroizquierda”.

Ahora, en el caso de las parlamen-
tarias, afirma, “es una temática que 
debe ser conversada en su momento. 
Empero, es importante reafirmar que 
en  un consejo regional, en el periodo 
estival, acordamos y aprobamos  como 
Partido por la Democracia Región de 
Coquimbo llevar dos nombres a la 
papeleta del mes de noviembre como 
es el exministro y exdiputado Jorge 
Insunza y el exalcalde Rafael Vera”.

En esa línea, agregó que “ambos 

compañeros cumplen con la expe-
riencia suficiente para aportar en el 
Parlamento y volver a recuperar un 
escaño que siempre hemos tenido 
porque ellos representarán los inte-
reses de la comunidad, y en especial 
apoyarán y contribuirán al desarrollo 
social y económico de las 15 comunas 
y la región”.

En el oficialismo también asoman 
como posibles candidatos a la reelec-
ción, Daniel Manouchehri en el PS, 
Nathalie Castillo en el PC y Carolina 
Tello por el Frente Amplio. 

En el caso de la DC, las apues-
tas están sobre la figura de Ricardo 
Cifuentes, quien iría a la reelección 
acompañado por el excandidato a go-
bernador regional, Wladimir Pleticosic.

PRECANDIDATOS DEL PDG

Desde el Partido de la Gente, que 
en los pasados comicios lograron 
importantes resultados, obteniendo 
un diputado en la región - Victor 
Pino, quien sin embargo, abandonó 
la colectividad - y varios consejeros 
regionales, buscarán repetir los buenos 
resultados logrados en 2021 para 
lo cual, ya figuran varios posibles 
candidatos. 

Entre ellos, asoma el exconcejal 
de La Serena Juan Carlos Thenoux, 
Elieen Urqueta, presidenta regional 
de dicha colectividad, Nidia Esquivel, 
Leonel Peralta y Felipe Alfred, entre 
otras posibles cartas. 

En ese sentido, la timonel del par-
tido indicó que “todavía no existe la 
promulgación por parte del consejo 
general, la cual, todavía no decide las 
listas de las regiones, porque el partido 
tiene otro requerimiento además de 
lo solicitado por SERVEL. Nosotros 
realizamos test de drogas y psico-
lógicos, y hoy hay un planteamiento 
distinto del consejo para poder tomar 
decisiones con respecto a quiénes 
deberían ser candidatos”.

REPUBLICANOS EN CONVERSACIO-
NES CON OTRAS FUERZAS 

En el caso del Partido Republicano, 
Brian Salazar, presidente regional 
de la tienda, sostuvo que “en estos 
momentos estamos pasando por un 
proceso de selección de los precan-
didatos al parlamento, por lo cual, 
tenemos varios nombres que tenemos 
en tabla. El denominador común es 
que son personas nuevas en política”. 

Sobre la posibilidad de que el excan-
didato a gobernador por ese partido, 
Andrés Guerra, se presente en las 
elecciones, Salazar aseguró que en 
la tienda política estarían “encan-
tados”, pero el al igual que todos 
los postulantes “tienen que pasar 
por un riguroso proceso y donde la 
última palabra la tendrá el comité 
político a nivel central, sumado a las 
negociaciones que se hagan con el 
Partido Social Cristiano y Nacional 
Libertario”, puntualizó. 

•	29	de	junio	de	2025
Se realizarán las primarias presi-
denciales del oficialismo, proceso 
que será con voto voluntario.

•	18	de	agosto	de	2025
Cierre del plazo para que los parti-
dos políticos o los independientes 
presenten sus candidaturas.

•	28	de	agosto	de	2025
El SERVEL notificará si la declara-
ción de candidaturas fue aceptada 
o rechazada.

•	17	de	septiembre	de	2025
Se inicia el periodo de propaganda 
electoral oficial por los distintos 
medios disponibles.

•	16	de	noviembre	de	2025
Se llevará a cabo la elección gene-
ral de Presidente y diputados, en el 
caso de la Región de Coquimbo, pro-
ceso que será con voto obligatorio.

CalendarioFRANCO RIVEROS B.     Región de Coquimbo
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El perfil delictual de imputados por 
violento secuestro en Coquimbo

AMBOS POSEEN EXTENSOS HISTORIALES POLICIALES 

Casi dos meses estuvo 
prófugo de la justicia 

Marcos Ezequiel Castillo 
Escudero (20), el segundo 

implicado en el brutal 
secuestro ocurrido el 

pasado 28 de abril en la 
comuna de Coquimbo, 

hecho que causó 
conmoción por la extrema 

violencia desplegada 
contra la víctima.

Este martes, tras un trabajo rigu-
roso desarrollado por la Sección de 
Investigación Policial (SIP) de la 
Segunda Comisaría de Coquimbo, en 
coordinación con el Ministerio Público, 
se logró finalmente la detención. Marcos 
Ezequiel Castillo Escudero (20), uno 
de los dos implicados en un brutal 
secuestro ocurrido en abril pasado 
en Coquimbo.  “El intenso trabajo 
investigativo desarrollado por nuestros 
carabineros de la SIP de la Segunda 
Comisaría de Coquimbo permitió de-
tener a un segundo imputado por el 
secuestro ocurrido el 28 de abril en la 
comuna-puerto. Se trata de un hombre 
que mantenía una orden vigente y 
quien se suma a un primer detenido en 
flagrancia, cuando ocurrió el hecho”, 
confirmó el comisario de la Segunda 
Comisaría, mayor David Gallardo.

Castillo Escudero es oriundo de 
Coquimbo, y ya ha enfrentado ocho 
controles de identidad y cuenta con 
tres antecedentes previos, uno de 
ellos como adulto, cuando fue dete-
nido por robo por sorpresa en abril de 
2023, además de una denuncia por 
violencia intrafamiliar (VIF). Su perfil 
lo conecta con delitos de carácter 
violento y reincidencia en situaciones 
de riesgo social.

Su detención se suma a la de Vicente 
Benjamín Guerrero Guerrero, de 23 años, 
quien fue aprehendido el mismo día del 
hecho tras la denuncia de la víctima. 

En el caso de éste último, posee un 
extenso historial policial, con seis rei-
teraciones por delitos como robos con 
intimidación, porte de armas prohibidas, 

Gracias al apoyo de vecinos y la rápida intervención de Carabineros, la víctima del secuestro logró escapar y denunciar el hecho ante las 
autoridades. 

EL DÍA

conducción en estado de ebriedad y 
desórdenes públicos. Además, tiene 
registros de incautación de armas 
y múltiples controles de identidad 
durante los últimos años.

LA APP DE CITAS

Cabe recordar que el secuestro se 
originó tras una fallida transacción de 
drogas pactada mediante una aplicación 

de citas. La víctima fue retenida en un 
domicilio de la Parte Alta de Coquimbo, 
donde fue golpeada, quemada con agua 
hirviendo y agredida con elementos 
cortopunzantes mientras le exigían 
dinero y especies de valor.

Gracias al apoyo de vecinos y la 
rápida intervención de Carabineros, 
la víctima logró escapar y denunciar 
el hecho, lo que permitió la captura 
inmediata del primer imputado y la 

posterior investigación que derivó 
en la detención de Castillo Escudero.

Desde Carabineros y el Ministerio 
Público destacaron la importancia 
del trabajo especializado de la SIP 
para esclarecer este tipo de delitos 
de alta connotación social y reiteraron 
el llamado a extremar las medidas 
de seguridad al momento de realizar 
encuentros pactados por plataformas 
digitales.

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo

MAYOR DAVID GALLARDO
COMISARIO SEGUNDA COMISARÍA DE 
COQUIMBO

El intenso trabajo 
investigativo 
desarrollado por 
nuestros carabineros 
SIP de la Segunda 
Comisaría de 
Coquimbo permitió 
detener a un segundo 
imputado por el 
secuestro ocurrido 
el 28 de abril en la 
comuna-puerto”
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Vecinos de Vicuña exigen erradicar toma 
por reiterados delitos e inseguridad

TEMEN QUE LA DELINCUENCIA AUMENTE 

Tanto el alcalde 
como dirigentes 

sociales reconocen 
que la existencia 

de un campamento 
en la localidad de 

Calingasta, genera gran 
intranquilidad, debido 
a una serie de hechos 
que tienen inquietos a 

sus residentes, como el 
ataque armado en contra 

de una persona y el 
incendio de una vivienda 

hace unos días.

El alcalde de Vicuña, Mario Aros 
Carvajal, manifestó su preocupación 
por la situación de inseguridad que 
se está viviendo en la localidad de 
Calingasta, cuyo origen - afirman los 
vecinos del poblado - se explicaría por 
la presencia de una toma de terrenos 
existente en el lugar. 

De hecho, este fin de semana recién 
pasado un sujeto atacó a una persona 
con un cuchillo y posteriormente, en 
represalia, le quemaron la casa. 

Por lo mismo, la autoridad comunal 
espera que la situación no se torne 
en un tema sin vuelta atrás, y para 
ello, dijo, han estado trabajando con 
el Ministerio de Bienes Nacionales y 
con la delegación presidencial, par-
ticularmente con esta última.

“Hoy día tiene la responsabilidad 
de hacer un levantamiento de estas 
tomas y su erradicación. En ese sen-
tido, hemos estado permanentemente 
insistiendo en que puedan sacar a 
estas personas de ahí, porque están 
ocasionando conflictos por micro-
tráfico, narcotráfico e incluso hasta 
por temas de connotación sexual”, 
precisó el edil.

Respecto del ataque a una persona 
con arma blanca y el posterior incendio 
de una casa en dicha toma, el alcalde 
Mario Aros sostuvo que han estado 
trabajando de forma colaborativa 
con la Policía de Investigaciones y 

Carabineros.
En ese sentido, el lunes tuvieron 

una reunión con representantes de 
la policía uniformada con el objeto de 
analizar este y otros temas para poder 
reforzar la seguridad en el sector.

En esa línea, aseguró que si bien lo 
ocurrido el fin de semana fue un tema 
puntual, existía preocupación entre 
la comunidad, pues “Calingasta es 
una localidad tranquila, pero lamen-
tablemente estos días y con estos 
incidentes, hemos visto un poco 
revuelto todo ese clima de tranqui-
lidad”, señaló el alcalde Aros.

Debido a lo anterior, la autoridad 
comunal mencionó que la mayoría 
de quienes habitan esa toma son 
personas extranjeras, principalmente 

peruanos y bolivianos.
Al respecto, explicó que todos los 

antecedentes han sido entregados 
al Ministerio de  Bienes Nacionales 
y a la delegación presidencial para 
poder erradicar dicho campamento, 
por lo que están a la espera de que 
se tome una decisión. “Creo que ya 
se había dado aviso de que los iban 
a sacar del sector, pero todavía el 
delegado presidencial no ha dado la 
última palabra”, dijo el alcalde.

LA OPINIÓN DE LOS VECINOS

Sobre este asunto, el presidente de 

la junta de vecinos de la localidad, 
Yerman Rojas,  señaló a Diario El Día 
que la semana pasada realizaron una 
reunión a la cual se invitó a Carabineros 
y al encargado de seguridad del mu-
nicipio de Vicuña, para informarles 
de lo que estaba ocurriendo, prin-
cipalmente con un sujeto que “era 
muy pendenciero, que ha atacado a 
otros vecinos y que esta vez apuñaló 
a una persona”, explicó el dirigente.

“No hay que estigmatizar totalmente 
a la toma, porque esta persona vive 
ahí y es quien está generando los 
conflictos, ya que tiene prontuario 
para la poca edad que tiene. Esto 
hace como tres meses que se viene 
detonando. Todos los fines de semana 
él genera conflicto, pelea, apuñala a 
personas, hay denuncias y no sé por 
qué no hay una acción. No quiero culpar 
a las policías, porque ellos funcionan 
en base a que los tribunales o algún 
fiscal les ordene ciertas acciones”, 
señaló el dirigente.

En esa misma línea, asegura que este 
sujeto, hace un mes, habría atacado 
con un hacha a una mujer. “Y de antes 
tiene una denuncia porque mató a 
un perro, y así sucesivamente. Es a 
esta persona a la que le incendiaron 
la casa, como venganza por lo que 
había hecho”, asegura Rojas.

Según antecedentes recabados por 
Diario El Día, el sujeto al cual sindi-
can los vecinos como conflictivo, ya 
estaría plenamente identificado y en 
la actualidad tendría una denuncia 
por lesiones graves en contra de un 
menor de edad y un requerimiento del 
Juzgado de Garantía de Cauquenes.

Calingasta es 
una localidad 
rural de la 
comuna de Vi-
cuña donde la 
paz se habría 
visto alterada 
por una serie 
de hechos 
delictuales 
que ocurrirían 
en una toma 
aledaña.
FOTO REFERENCIAL

MARIO AROS CARVAJAL
ALCALDE DE VICUÑA

Calingasta es una 
localidad tranquila, 
pero lamentablemente 
estos días y con estos 
incidentes, hemos 
visto un poco revuelto 
todo ese clima de 
tranquilidad”

YERMAN ROJAS
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE VECINOS 
DE CALINGASTA

Hace como tres meses 
se viene detonando. 
Todos los fines de 
semana él genera 
conflicto, pelea, 
apuñala a personas, 
hay denuncias y no 
sé por qué no hay una 
acción”

ÓSCAR ROSALES CID    Región de Coquimbo
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ria democrática, aún no estamos 
preparados para que gobierne un 
comunista en Chile?

“Yo creo que eso es así, pero no es 
culpa de nadie más que de ellos mis-
mos. El Partido Comunista tiene muy 
buenos valores. Aquí mismo tienen un 
buen senador como Daniel Núñez que 
es trabajador. Con él me tocó trabajar 
la ley de fraccionamiento pesquero 
que vio luz verde hace poquito. No 
tengo nada que decir de él, pero el 
gran problema que tiene el Partido 
Comunista es que no logra moderni-
zarse. No forma parte de una izquierda 
progresista desde mi punto de vista 
y está todavía en temas del pasado, 
muy anclado en la defensa irrestricta 
de Venezuela y Cuba. No se mueve 
la aguja en materia que los chilenos 
quisieran ver al Partido Comunista 
mucho más activo. Le entrega a la 
derecha en bandeja votando en contra 
- me refiero a sus parlamentarios - los 
temas de seguridad y esas cosas no 
le hacen bien al Partido Comunista. 
Por lo tanto, se generó en Chile, por 
lo que ocurrió en el pasado también, 

un sentimiento que es bastante anti-
comunista que aún existe en el país. 
Y eso es lo que le merma posibilida-
des a la candidata (Jeannette) Jara 
para la segunda vuelta siendo una 
excelente candidata. Tenemos dos 
excelentes candidatas, Tohá y Jara, 
que son las que están compitiendo 
realmente. Los otros dos candidatos 
son meros acompañantes. Ahí va a 
estar el resultado entre una u otra. 
Tienen ambas enormes capacidades 
para dirigir el país, pero la política y 
las elecciones no se ganan con can-
didatos que tengan capacidades, sino 
que también se ganan con realismo 
político. Y el realismo político hace 
que en Chile tenga más posibilidades 
en una lucha con la derecha, Carolina 
Tohá, que Jeannette Jara”. 

-Su partido está apoyando a 
Carolina Tohá. Si pierde la primaria, 
¿cumplirán apoyarán al que triunfe 
o están más cerca de la postura 
de la Democracia Cristiana de no 
apoyar un candidato de izquierda? 

“Ellos no son partícipes de esta 
primaria. Pueden tener esa libertad, 

El senador Fidel Espinoza Sandoval, 
quien se encuentra en la zona parti-
cipando en un campeonato de fútbol 
amateur - deporte que ha apoyado 
largo tiempo - abordó con Diario El 
Día la primaria oficialista de este 
domingo, expresando confianza en 
que, al final, la exministra del Interior, 
Carolina Tohá será quien se imponga 
en la elección. 

-¿Cuál es su pronóstico para la 
primaria del fin de semana? 

“Yo creo que la candidata (Carolina) 
Tohá va a imponerse estrechamente, 
pero se va a imponer, porque logró 
hacer algo que no había ocurrido en 
la política en los últimos ocho años, 
que es reunificar a la exConcertación 
y a la exNueva Mayoría. Estuvimos en 
Puerto Montt con ella el jueves pasa-
do y logramos un cierre de campaña 
maravilloso en donde estaban todas 
las figuras con las que hemos tenido 
legítimas y profundas diferencias en 
los últimos años, pero todos unidos 
tras ella. Yo creo que esa rearticulación 
que se generó va a ser gravitante a 
la hora del resultado y también ella, 
como candidata en su discurso de 
los últimos 15 días, mostró las di-
ferencias entre uno y otro mundo, 
a pesar de que somos de un mismo 
pacto gubernamental. Carolina logró 
mostrarnos aquellas cosas que nos 
diferencian del Frente Amplio y qué 
nos diferencia del Partido Comunista”. 

-Políticamente, ¿es negativo o es 
positivo que la oposición no haya 
hecho primarias?

“Políticamente fue un error de ellos, 
porque cuando a nosotros nos ocurrió 
exactamente el fenómeno inverso, 
tuvimos un resultado absolutamente 
desfavorable en el pasado. Cuando 
tuvimos unas primarias que fueron no 
legales en su momento, que fueron 
primarias como convencionales, que no 
fueron en el marco de la ley, la derecha 
sí tuvo una primaria legal y votaron 
1.800. 000 chilenos. Obviamente que 
eso repercute. Ahora, las diferencias 
que ellos tienen también son bastante 
profundas. Yo creo que José Antonio 
Kast hoy día está sobrepasando en 
la intención de voto a Evelyn Matthei 
y ese va a ser un problema para la 
derecha en el futuro porque está 
claramente demostrado con los dos 
procesos constituyentes fracasados 
que tuvimos que a los chilenos no les 
gustan los extremos, ni la extrema 
derecha ni la extrema izquierda”.

-¿Cree que tras una larga histo-

pero nosotros formamos un pacto de 
llegar hasta el final con la candidatura 
de Tohá. Pero los socialistas somos 
respetuosos de los resultados y el 
partido cumple con su palabra”.

CASO ROPA DEPORTIVA

-¿Cómo explica la querella en su 
contra por ingresar ropa de marca 
falsificada al país?

“Yo soy futbolero toda mi vida y por 
hacer un favor me metí en una com-
plicación. Me encontraba en Perú y un 
amigo peruano que trabajó en Puerto 
Montt, le donó a esta institución el 
50% de su indumentaria deportiva y me 
pidieron traerla, porque este es un club 
humilde. Y llevar esa indumentaria les 
costaba 350 dólares que no tenían y 
los gastos para venir acá son bastante 
elevados. Venir una delegación de 26 
personas le significan 7 u 8 millones 
de pesos. Me pidieron traer esa ropa 
que venía además autentificada, con 
el logo del club, pero tenía el error de 
que venía con la tipificación de una 
marca, y por eso se querellaron. Yo 
asumo la responsabilidad, asumo 
el error. Tendré que enfrentar como 
cualquier otro ciudadano el tema de 
la justicia, pero demostraré con todos 
los antecedentes que fue un acto de 
buena fe, no fue para comercializar. 
No voy a estar comercializando ropa 
que tiene estas características. Esto 
fue un error y yo pido disculpas por 
ello. Pero no fue un acto de mala 
fe como el mismo club deportivo lo 
aclaró. Ellos me pidieron un favor, 
yo se lo hice y cometí el error de no 
haber revisado que venía con esa ca-
racterística que la aduana consideró 
que tenía que mandarla a la marca 
para que esta viera si iniciaba o no 
acciones ilegales”.

-No todos creen en su inocencia. 
¿Qué les puede decir?

“Que es absurdo que alguien quiera 
comercializar un producto que es 
para la institución en que participas”. 

-¿Lo incomodó o avergonzó el 
tema? 

“Me incomodó, pero me molestan 
más que nada. Por ejemplo, los de 
Arica me decían, ‘nosotros le damos 
los datos de cómo se ingresa’ y nos 
reíamos. El otro día fui a una actividad 
de bomberos en Puerto Montt y uno 
me dijo que le traiga una camiseta de 
Colo Colo. Cosas así, me han tirado 
tallas, pero en lo personal sí me inco-
modó porque yo siempre trato de ser 
correcto, no cometer errores y esto 
fue un error que yo lo asumo y pido 
por eso, disculpas”.

“Creo que Carolina Tohá va a 
imponerse estrechamente”

FIDEL ESPINOZA SANDOVAL, SENADOR DEL PARTIDO SOCIALISTA

De cara a la primaria oficialista de este domingo 29 de 
junio, el parlamentario reconoció que Tohá y Jeannette 

Jara son las candidatas más competitivas. Sin embargo, 
subrayó que en el país aún pervive un importante 
sentimiento anticomunista, lo que le otorgaría una 
eventual ventaja a la representante del Socialismo 

Democrático.  

EL DÍA

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Familia de Elías Michea aún espera por 
bomba de insulina para tratar su diabetes 

TARDANZA SE EXTIENDE YA POR CINCO MESES 

El pequeño de un año y cinco meses padece de una diabetes 
neonatal, por lo que no puede ser beneficiado por la Ley 

Ricarte Soto. Desde el hospital de Ovalle, sin embargo, 
aseguran que las gestiones para adquirir este 
implemento están bastante avanzadas.

Una pareja oriunda de Combarbalá 
ha vivido una verdadera odisea para 
conseguir una bomba de insulina para 
su hijo, Elías Michea Álvarez, niño 
de un año y cinco meses de edad, 
quien necesita tratar su diabetes 
neonatal, entre otras complicaciones 
de salud.

“Elías estuvo hospitalizado ocho 
meses en el hospital de Ovalle, prin-
cipalmente por su diabetes. Pero 
también ha sido operado por un 
problema hepático, que le va du-
rar toda su vida. También padece 
de desnutrición nefropatía, que es 
problema en los riñones. También 
padece de gastroparesia, que es 
que su estómago no disuelve bien 
sus alimentos, y producto de eso 
tiene muchos vómitos después de 
comer. También tiene hipotiroidismo 
y genopatía PDX1, que eso es lo 
que provoca que tenga su 
diabetes neonatal per-
manente. Por eso tiene 
que vivir con insulina 
toda su vida”, ex-
plicó la mamá del 
pequeño, Grace 
Álvarez.

Sin embargo, 
la madre dio a 
conocer que 
aún no han 
podido con-
seguir  la bom-
ba de insulina 
que necesita 
su hijo, pues al 
tratarse de una 
diabetes neonatal, 
Elías no está consi-
derado dentro de los 
beneficiados de la Ley 
Ricarte Soto.

“Nosotros iniciamos la cam-
paña para conseguir esta bomba de 
insulina, por la inestabilidad de la 
glicemia. Estuvimos en contacto 
con la doctora y nos dijo que el hos-
pital de Ovalle se iba hacer cargo, 
porque al no tener diabetes tipo 
1 no entra en la Ley Ricarte Soto 
que cubre lo que es la bomba y los 
insumos. En cambio, Elías por ser 
diabetes neonatal, la ley no lo cubre. 
Por eso el hospital se haría cargo, 
pero esa respuesta nos la dieron 
hace cinco meses atrás, y todavía 
no tenemos nada al respecto. La 
endocrina también nos dijo que se 
están comunicando con un hospital 
en Santiago, porque tendría que 

tratarse allá”, manifestó Grace.
Mientras no se consiga la bomba, 

la familia debe administrar micro-
dosis de insulina a Elías. “Él se 
está tratando con inyecciones en la 
piel, todo eso lo tenemos que hacer 
nosotros. Se ocupa insulina diluida 
con suero, ya que al ser tan pequeño 
debe ocupar microdosis”, explica.

Por eso, la madre llamó a poder 
agilizar la adquisición de la bomba, 
“porque él tiene glicemia inestable 

y eso trae consecuencias a futuro, 
y como ya saben, Elías no solo tiene 
diabetes. También padece de otras 
enfermedades. Estas glicemias tan 
inestables nos tiene asustados 
como familia, y no queremos que 
esto empeore. Por eso el llamado de 
nosotros es para agilizar el proceso. 
Llevamos cinco meses esperando”.

GESTIONES AVANZADAS 

Ante esta situación, el director 
del hospital de Ovalle, Leopoldo 
Oyaneder, aseguró que las gestiones 
para adquirir la bomba de insulina 
se encuentran avanzadas.

“Hemos trabajado junto al Servicio 
de Salud Coquimbo para poder 
otorgar la prestación de salud que 
solicita la familia de Elías y ac-
tualmente estamos en la fase de 
coordinación con el Hospital Roberto 
del Río para prontamente entregar 
una respuesta completa a la familia, 
la cual por medio de las gestiones 
ya avanzadas, creemos que será 
beneficiosa para Elías”, explicó el 
profesional.

Elías Michea 
Álvarez 
padece una 
diabetes neo-
natal y otras 
patologías 
que afectan 
gravemente 
su salud.

Gráfico que muestra la glicemia inestable 
del pequeño Elías Michea Álvarez. 

CEDIDA

LEOPOLDO OYANEDER
DIRECTOR DEL HOSPITAL DE OVALLE

Actualmente 
estamos en la fase de 
coordinación con el 
Hospital Roberto del 
Río para prontamente 
entregar una 
respuesta completa a 
la familia, la cual por 
medio de las gestiones 
ya avanzadas, creemos 
que será beneficiosa 
para Elías”

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle
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El Museo OVNI, dirigido por el periodista y ufólogo, Cristian Riffo (en la imagen), es el primer 
museo de este tipo en el país y el segundo en América del Sur. 

CEDIDA

El 24 de junio de 2002, la 
entonces alcaldesa Adriana 

Peñafiel firmó el decreto 
municipal que oficializó este 
reconocimiento, en el marco 

del Día Internacional de la 
Investigación de Objetos 

Voladores No Identificados.

La Serena conmemora 
23 años como “capital 

de la ufología”

EN EL PRIMER MUSEO OVNI DE CHILE

En el contexto de la conmemoración 
de los 23 años desde que La Serena 
fue declarada oficialmente “Capital 
de la Ufología” en Chile, la alcaldesa 
Daniela Norambuena Borgheresi realizó 
una visita protocolar al Museo OVNI, 
emplazado en el Big Bang Park del 
sector Peñuelas.

Durante la actividad se valoró el 
patrimonio astronómico de la comu-
na y la creciente atracción turística 
generada por los fenómenos aéreos 
no identificados. “La Serena no solo 
destaca por su riqueza histórica y sus 
playas, sino también por su vínculo 
con los misterios del universo. Hoy 
renovamos nuestro compromiso con 
el turismo temático y la creación de 

experiencias innovadoras que fortalez-
can nuestra identidad como destino”, 
señaló la jefa comunal.

Por su parte, el periodista, ufólogo y 
director del Museo OVNI, Cristian Riffo, 
subrayó la relevancia de esta distinción 
para la ciudad. “Ser reconocidos como 

con avistamientos, fortaleciendo el 
posicionamiento de La Serena como 
punto de interés para aficionados e 
investigadores del fenómeno OVNI.

Además, como parte de la oferta 
turística para esta temporada invernal, 
el Museo OVNI ofrecerá visitas guia-
das hasta el 6 de julio, con horarios 
disponibles a las 15:00 y 16:00 horas. 
Estas instancias buscan entregar una 
experiencia educativa y entretenida, 
orientada a toda la familia y visitantes 
que buscan descubrir un lado diferente 
de La Serena.

capital de la ufología posiciona a La 
Serena como un referente nacional e 
internacional. Este reconocimiento ha 
permitido la realización de congre-
sos, conversatorios y exposiciones. 
Hoy, el Museo OVNI refuerza ese rol, 
abriendo un espacio permanente 
para la divulgación e investigación 
del fenómeno”, destacó.

El encuentro incluyó un recorri-
do por las instalaciones del museo, 
que reúne una amplia colección de 
objetos, testimonios, fotografías y 
material audiovisual relacionados 

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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“El viaje del Papa 
Francisco a Chile 

marcó un antes y un 
después de la Iglesia”

ARZOBISPO RENÉ REBOLLEDO SALINAS, AL CUMPLIR UN AÑO COMO PRESIDENTE DE LA CECH

EL DÍA

Desde la Región de Coquimbo, conocida 
por sus cielos prístinos que invitan a 
contemplar el cosmos y lo trascendente, 
el arzobispo René Rebolledo Salinas 
reflexionó sobre el caminar pastoral de 
la Iglesia, así como sobre los desafíos 
del país y el mundo. 

A un año de haber asumido esta res-
ponsabilidad al servicio del episcopado 
chileno, compartió con una mirada 
serena y agradecida el horizonte que 
anima su ministerio: la centralidad del 
Evangelio desde las Orientaciones del 
Episcopado, la sinodalidad como estilo 
eclesial y la esperanza como don nece-
sario en tiempos de complejidad social, 
política y cultural.

-Hace poco más de un año, sus her-
manos obispos lo eligieron presidente 
de la Conferencia Episcopal. ¿Desde 
qué horizonte aborda este servicio?

“Ante todo, agradezco a mis hermanos 
obispos por la confianza depositada en 
mi humilde persona. Les manifesté que 
asumía este servicio contando con la 
ayuda indefectible de nuestro Señor, así 
como con la generosidad de cada uno 
de ellos, especialmente la del Comité 
Permanente. Lo que afirmé en ese enton-
ces se ha convertido hoy en una hermosa 
constatación: la comunión, la fraternidad 
y la gran colaboración que experimento 
por parte de mis hermanos obispos. Me 
acompaña en la gestión un excelente 
Comité Permanente, cuyos 
integrantes son verdaderos 
hermanos, corresponsables 
en la misión común, confor-
mando una instancia de ser-
vicio unida. Gracias señores 
Obispos Ignacio Ducasse, 
Juan Ignacio González y 
Cristián Castro. Gracias 
señor Cardenal Fernando Chomalí.

El horizonte desde el cual aborda-
mos nuestra misión en la Conferencia 
Episcopal es el anuncio del Evangelio. 
¡Esta es nuestra prioridad: la misión 
evangelizadora de la Iglesia! Este obje-
tivo lo asumimos con las Orientaciones 
Pastorales acordadas en la III Asamblea 
Eclesial Nacional, para el periodo 2023-
2026, celebrada entre el 7 al 10 de octu-
bre de 2022 en Santiago. Representantes 
laicos y agentes pastorales de todas las 
circunscripciones eclesiásticas del país, 
así como religiosas y religiosos, diáconos, 
sacerdotes y obispos, nos propusimos 
“anunciar a Jesucristo caminando juntos”, 
como reza el título de la publicación. Es 
hermoso recordar esa magna asamblea 
-sobre 600 participantes- en la que 
cada uno aportó desde la vida de las 
comunidades que representaba: sus 
gozos, desafíos y esperanzas. Todos 
en comunión contemplando el cami-
no recorrido, proyectando la vida y la 
misión de la Iglesia en nuestro país, en 
las actuales circunstancias.

Considero que nuestro servicio de-
be ser animado por las Orientaciones 
Pastorales, especialmente afrontando 
los desafíos prioritarios, que son animar 

y fortalecer procesos evangelizadores 
desde la centralidad de Jesucristo; 
fomentar relaciones más evangélicas 
y estructuras más sinodales en nuestra 
manera de ser Iglesia; vivir nuestra 
misión profética en medio del mundo 
en diálogo con la cultura, saliendo al 
encuentro de los pobres y los jóvenes; 
seguir promoviendo en nuestra Iglesia 
una cultura del cuidado y buen trato.

Evidentemente, en el caminar pastoral 
surgen otros desafíos que también es 
necesario atender. Algunos pueden 
ser de carácter eclesial, como la re-
cepción del Documento Final de la XVI 
Asamblea General Ordinaria del Sínodo 
de los Obispos - ‘Por una Iglesia sinodal: 
comunión, participación y misión’- y 
otros provenientes de los signos de 
los tiempos, sean estos de carácter 
universal, nacional o local”.

-Respecto de los acontecimientos 
recientes de la Iglesia Universal que 
han llamado la atención del mun-
do, ¿cómo recordará usted al Papa 
Francisco?
“La respuesta es fácil y, a la vez, com-

pleja. Fácil, pues se puede evocar algún 
aspecto de su rico Magisterio para 
responderla. Compleja, pues justamente 

su enseñanza es tan amplia, profunda y 
trascendente que cualquier intento de 
respuesta sería limitado. Me permito, 
más bien, una memoria agradecida. 
Su viaje a Chile, ha marcado un antes 
y un después de la Iglesia en nuestro 
país. Nos ha animado a mirar de frente 
el dolor causado por los abusos, im-
pulsándonos a construir una cultura 
del cuidado que impregne nuestras 
formas de relacionarnos y todo el que-
hacer eclesial. Valoramos las cartas que 
nos ha enviado al Pueblo de Dios que 
peregrina en Chile. Desde su palabra y 
ejemplo, proseguimos una formación en 
prevención a miles de agentes pastora-
les, laicas y laicos; acompañamiento a 
víctimas, como también avanzando hacia 
caminos de reparación. Obviamente, 
estamos formándonos también noso-
tros los obispos, sacerdotes, diáconos, 
religiosas y religiosos respecto a este 
importante desafío. Pero para responder 
puntualmente la pregunta, pienso en 
dos gestos de Su Santidad Francisco 
ya al final de sus días, que dan cuenta 
de su hondo sentido pastoral, más 
aún en su precario estado de salud, 
los cuales podemos apreciar como un 
verdadero testamento. El primero: su 

visita al centro penitenciario Regina 
Coeli, el 17 de abril -Jueves Santo- para 
encontrarse con 70 reclusos y saludar 
al personal de la prisión. Este gesto nos 
enseña a estar siempre, como nuestro 
Maestro, al lado de los más pobres, 
sufrientes y abandonados, viviendo 
las obras de misericordia. El segundo: 
la bendición que dio a la Iglesia y al 
mundo el Domingo de Pascua, en un 
gesto lleno de debilidad humana, pero 
también de la fortaleza del hombre de 
Dios que da su vida por las ovejas hasta 
el precio de sí mismo, para pedir por la 
paz. Este gesto hermoso, también de 
despedida, nos conmueve y alienta a 
desgastarnos por Cristo hasta la entrega 
de nuestra propia vida”.

-¿Cómo acogió la noticia de la elec-
ción del Santo Padre León XIV?

“Nos encontrábamos reunidos los 
Obispos en la 131a Asamblea de la 
Conferencia Episcopal, del lunes 5 al 
viernes 9 de mayo en Padre Hurtado. 
Recibir este anuncio en la comunión y 
fraternidad de la asamblea, obviamente 
unidos a nuestras comunidades y a la 
Iglesia Universal, lo estimo una especial 
bendición del Señor. Una gran alegría 
y emoción, así como una esperanza 
bien fundada.

El lunes 5 de mayo me correspondió 
presidir la Eucaristía en la Asamblea, 
la que ofrecimos por el Santo Padre 
Francisco, agradeciendo a Dios su 
vida y misión. El jueves 8, conocida 
la elección del Santo Padre León XIV, 

encomendamos al Señor y 
a la Virgen santa, su servi-
cio Petrino. En este mes y 
medio transcurrido desde 
su elección, el Papa nos 
anima en su persona, ges-
tos, palabras y prioridades 
a amar al Señor, a su Iglesia 
y, en ella, a los más pobres 

y necesitados, retomando y reforzando 
los llamados a desarmar las palabras 
y las acciones, por el bien y la paz de 
la humanidad”.

-Hace unos días (el pasado 19 de 
junio) celebró 21 años de ministerio 
episcopal. ¿Qué significa para usted 
estos años siendo pastor en medio 
del Pueblo de Dios?

“Con profunda gratitud a Dios, así 
como a mis hermanos obispos y a todos 
quienes me han acompañado con su 
oración, cercanía y consejo a lo largo de 
estos años, celebré la santa Eucaristía 
de ese día. Fui ordenado obispo por 
el señor Cardenal Francisco Javier 
Errazuriz Ossa en la Catedral San Mateo 
de Osorno el 19 de junio de 2004, en 
un día lluvioso. Recuerdo con gratitud 
a los que me acompañaron en esa 
celebración: numerosas personas que 
realizaron ingentes sacrificios para viajar 
desde lugares lejanos hasta Osorno.

Es la ‘unción’ con la que el pueblo 
bendice a sus pastores. El Señor sabrá 
recompensarles por su gran generosidad, 
constante oración y valiosa ayuda, que 
aprecio profundamente. ¡La fidelidad del 
Señor es grande; es lo que experimento 
cada día!”.

El arzobispo de La Serena y presidente de la Conferencia Episcopal de Chile 
desde el 17 de abril de 2024, se refirió a aspectos de la realidad social y política 

de nuestro país de este tiempo, especialmente en relación a los desafíos que 
enfrenta este organismo de los obispos que preside.

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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28 DE JUNIO
FINALIZA PLAZO
para realizar cambio de 

Con ocasión de las Elecciones
Presidencial y Parlamentarias 2025

DOMICILIO ELECTORAL

ONLINE
Con CLAVE ÚNICA:
Ingresando a la página web del 
SERVELo escaneando este enlace:

PRESENCIAL:
Con CÉDULA DE IDENTIDAD
En Eduardo de la Barra 480, La Serena
Lunes a viernes 09:00 a 14:00 hrs.
Sábado 28 de 09:00 a 18:00 hrs.

www.servel.cl

A paso firme avanza la peatonalización de calle Aldunate en Coquimbo, todo ello, enmarcado 
en la remodelación y recuperación del centro de la ciudad-puerto. 

CEDIDA

Las labores de la iniciativa enmarcada en el Plan 
Coquimbo 2030 se encuentran en el segundo tramo de 

la instalación de módulos de descanso con áreas verdes 
y árboles, interviniendo desde este lunes 23 de junio, 

Aldunate, entre las calles Alcalde y Garriga.

Avanzan trabajos de peatonalización de 
calle Aldunate en el centro de Coquimbo

RECUPERACIÓN DE ESPACIOS PÚBLICOS 

Tras anuncios y aprobación de recur-
sos por parte del Concejo Municipal, 
los trabajos que convertirán a calle 
Aldunate en un paseo peatonal ya 
son una realidad, motivo por el cual 
esta importante arteria del centro 
coquimbano se encuentra cerrada.

En concreto, se están instalando 12 
módulos de descanso con mobiliario 
ergonómico, áreas verdes y árboles 
que ofrecerán sombra a los tran-
seúntes. Cada terraza, entre 17 y 23 
m², estará fabricada con materiales 
resistentes y estéticos, sumando un 
toque moderno y amable al entorno. 

La instalación de los módulos se 
dividirá en cuatro tramos para no 
afectar el normal funcionamiento de 
la zona centro. Así, los trabajos en 
calle Aldunate, en el tramo Portales-
Alcalde están finalizando, y desde 

este lunes 23 de junio se dio inicio 
a la segunda etapa que considera 
las calles Alcalde y Garriga, próxima-
mente Garriga-Borgoño, finalizando 
con el tramo Borgoño-Bilbao. Cada 
tramo tendrá un tiempo de trabajo 
aproximado de 20 días.

La iniciativa, enmarcada en el Plan 
Coquimbo 2030, cuenta con resolu-
ción aprobada para su ejecución por 
parte del Ministerio de Transportes 
e incluye también el cambio de sen-
tido del tránsito en calle Melgarejo, 
permitiendo el ingreso al centro de 
Coquimbo por esta última calle, desde 
Juan Antonio Ríos, modificación que 
está próxima a concretarse.

A esto se suma también otras ac-
ciones como pintado de fachadas, 
cambio de pavimento en Aldunate 
para facilitar la movilidad peatonal, 
con rutas de acceso habilitadas para 
personas con movilidad reducida. En 
el ámbito de la seguridad, de forma 

Para más información del proyecto 
se puede visitar las redes sociales 
municipales y la página web www.
municoquimbo.cl.

paralela, se trabaja en la instalación 
de cámaras de televigilancia con alta 
tecnología en 21 puntos estratégicos 
del centro.

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo
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UF: 25.06.25: $ 39.254,00 DÓLAR COMPRADOR: $935,00 DÓLAR VENDEDOR: $935,75 IPC MAYO: +0,2% IPSA: +1,48%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 8.148,15 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA) presentó una variación de  
+1,31% y cerró en 40.939,15 puntos. 

Informalidad laboral: Región de Coquimbo 
registra disminución alcanzando un 28,5%   

TASA DE OCUPACIÓN REGIONAL SE POSICIONÓ EN UN 53,4%

Según los datos presentados en el último Termómetro 
Laboral generado por el Observatorio Laboral Regional 
de la UCN Coquimbo, se evidencia una reducción de 5,3 

puntos porcentuales en doce meses.

Una reducción significativa es la que 
ha presentado la tasa de ocupación 
informal, la cual registró un 28,5%, 
evidenciando una reducción anual 
de 5,3 puntos porcentuales, según 
el último Termómetro Laboral del 
trimestre móvil de febrero, marzo y 
abril 2025. 

En el mismo periodo la tasa de 
desocupación regional se sitúo en un 
9,3% con un aumento de 1,3 puntos 
porcentuales (pp) situación que 
posiciona a la Región de Coquimbo 
por encima del promedio nacional 
(8,8%).  

En tanto, la tasa de ocupación 
regional experimentó una disminu-
ción de 0,2 puntos porcentuales, 
tanto en términos anuales como 
mensuales, posicionándose en un 
53,4%. La ocupación en mujeres, 
en tanto, alcanzó el 43,4%, y en 
hombres el 64,1%, registrando una 
caída anual de 0,3 pp. y 0,1 pp., 
correspondientemente.

Frente a este escenario, la seremi del 
Trabajo y Previsión Social, Monserrat 
Castro Cortés explicó que “como 
gobierno asumimos el escenario del 
empleo regional como un desafío 
permanente. En este sentido se ha 
trabajado principalmente en propi-
ciar las condiciones de dinamismo y 
crecimiento económico en la región 
con una fuerte ejecución de proyectos 
e inversión pública y una agenda de 
atracción de inversión privada, con 
el objetivo de generar más puestos 
de trabajo formales. Esperamos que 
la región pueda recuperar los sec-
tores productivos más rezagados y 
mantener el ritmo de creación de 
puestos de trabajos, donde lleva un 
año de aumentos consecutivos en el 
número de ocupados”.

HORAS TRABAJADAS

Al enfocarnos de manera más profun-
da en las características del empleo 
regional, se observa una tendencia 
contrastante, puesto que la masa 
total de horas habituales trabajadas 
experimentó un crecimiento signifi-
cativo, pasando de 8,8 millones de 
horas en 2022 a 9,8 millones en 
2025, incremento que contrasta con 
la disminución que registró el promedio 
de horas trabajadas semanalmente 
en el mismo período, el cual pasó de 

Durante el mes de marzo en la región se registró un aumento del 7,1% de empleos, equivalente a la creación de 3.173 nuevos puestos de 
trabajo. 

EL DÍA

43,5 a 42,5 horas regionales, lo cual 
evidencia un ajuste de la jornada 
de las mujeres con una reducción 
de su jornada laboral promedio de 
42,4 a 41,4 horas semanales y la de 
los hombres de 44,3 a 43,3 horas.

Sobre esta situación, la directora 
del OLR de Coquimbo, Karen Vargas 
Santander explica que “en el período 
bajo estudio, la expansión de la masa 
total de horas trabajadas en la región, 

pese a la reducción del promedio 
semanal, sugiere un dinamismo 
del mercado laboral impulsado por 
una mayor incorporación de fuerza 
laboral. Así, mientras más personas 
se incorporan al mundo laboral, lo 
hacen bajo jornadas más acotadas. 
Esto revela un cambio estructural en 
la forma de trabajar, especialmente 
entre las mujeres”.

En cuanto al sector productivo con 
mejores indicadores, la minería se 
mantiene como el principal motor del 
empleo en la Región de Coquimbo. 
Durante marzo de 2025 registró 
un aumento del 7,1% en empleos, 
equivalente a 3.173 nuevos puestos 
de trabajo, aumento que se rela-
ciona directamente con el alza del 
IMACEC minero, el cual presentó 
un crecimiento interanual del 4,6%.

El Termómetro Laboral es un docu-
mento que mensualmente elaboran 
las y los profesionales del Observatorio 
Laboral de Coquimbo, una iniciativa 

ejecutada por la Escuela de Ciencias 
Empresariales de la Universidad 
Católica del Norte y financiada por 
la Subsecretaría del Trabajo, en el 
marco de la Estrategia Nacional de 
Prospección Laboral.

43,4
Por ciento fue la tasa de ocupación 
femenina registrada por el Termó-
metro Laboral correspondiente al 
trimestre febrero-abril de 2025. 

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

 MONSERRAT CASTRO CORTÉS
SEREMI DEL TRABAJO Y PREVISIÓN 
SOCIAL

Esperamos que 
la región pueda 
recuperar los sectores 
productivos más 
rezagados y mantener 
el ritmo de creación 
de puestos de 
trabajos, donde lleva 
un año de aumentos 
consecutivos en el 
número de ocupados”
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ABIERTO
INVIERNO

2025

5/6
JUL

AYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS AAYUDEMOS A

Sábado
28 JUNIO
15:00 HRS.

Huanhualí 430
LA SERENA

Valor del Bingo $5.000 con derecho a 3 juegos.
Incluye además un trozo de torta + Té/Café/Jugo.

Contaremos con stand de ventas de comida,
premios sorpresas y mucho más.

La renuncia de Pía Castillo al cargo de seremi de Economía fue aceptada por el gobierno.
EL DÍA

Desde el gobierno 
agradecieron su gestión 
y anunciaron que Camila 

Sabando, actual seremi de 
la Mujer, asumirá el cargo 

de forma transitoria.

Renuncia Pía Castillo 
a la seremi de 

Economía

NUEVO CAMBIO EN EL GABINETE REGIONAL

Ayer se hizo efectiva la renuncia 
voluntaria de Pía Castillo Bosselaar, 
quien hasta esa fecha se desempeñaba 
como secretaria regional ministerial 
de Economía, Fomento y Turismo 
de la Región de Coquimbo. Así lo 
informó la delegación presidencial 
regional, confirmando que la deci-
sión fue aceptada por el gobierno y 
que obedece a motivos personales y 
nuevos desafíos profesionales.

“Agradecemos la dedicación y el 
compromiso que demostró durante 
su paso por la cartera, donde trabajó 
activamente por el desarrollo eco-
nómico y productivo de la Región 
de Coquimbo”, señalaron desde la 
delegación mediante un comunicado.

En forma transitoria, asumirá como 
seremi subrogante Camila Sabando 
Vega, actual seremi de la Mujer y 

Equidad de Género, quien compati-
bilizará ambas funciones mientras se 
designa de manera oficial a la nueva 
autoridad titular del área económica.

El cambio ocurre en un momento 
clave para la región, la cual enfrenta 
importantes desafíos en materia 
de reactivación, inversión, empleo 
y apoyo a los emprendedores. Por 
ello, se espera que la continuidad 
del trabajo en la seremi de Economía 
sea abordada con celeridad para no 

mientras que desde los gremios y 
sectores productivos ya han comen-
zado a manifestar su interés en que 
la nueva autoridad mantenga una 
fuerte cercanía con las necesidades 
del desarrollo local.

afectar las gestiones en curso ni la 
ejecución de los programas de apoyo 
productivo.

Desde la delegación reiteraron que 
próximamente se comunicará quién 
asumirá de forma definitiva el cargo, 

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Irán afirma que fracasaron los intentos de 
obligarlo a abandonar programa nuclear

EN LA ONU 

Imagen del embajador de Irán ante la ONU, Amir Saeid Iravani, durante una sesión del Consejo 
de Seguridad de Naciones Unidas, el 20 de junio pasado. 

EFE

Según su embajador ante 
Naciones Unidas, las 

acciones bélicas de Israel 
no lograron su cometido, 
resultando en la pérdida 

de cientos de vidas, 
incluyendo científicos 

nucleares y líderes 
militares. 

Irán dijo este martes ante el Consejo 
de Seguridad de la ONU que la reciente 
guerra con Israel, terminada en las 
últimas horas, ha representado “un 
fracaso” en los intentos de hacerlos 
abandonar un programa nuclear que, 
insisten, es de naturaleza pacífica.

“La guerra a gran escala que pen-
saban forzaría a Irán a una supuesta 
rendición incondicional y a hacerle 

abandonar su programa nuclear pací-
fico mediante amenazas, y el uso de 
fuerza ha fracasado más claramente 
que nunca“, dijo su embajador ante 
la ONU, Amir Saeid Iravani.

Según Iravani, Irán ha perdido en los 
12 días de ataques “cientos de már-
tires, gente inocente, mujeres, niños, 
científicos nucleares, estudiantes de 
universidad y altos cargos militares”. 

Sin embargo, “el pueblo valiente ha 
salido de ahí más bravo y firme frente 
a la criminalización”.

A esto se suma también el bom-
bardeo de Estados Unidos ejecutado 
el pasado domingo contra tres ins-
talaciones nucleares de Irán, con el 
objetivo de “sepultar” sus reservas 
de uranio enriquecido y, junto a ello, 
su programa nuclear.

EMBAJADOR DE ISRAEL RECHAZA 
POSIBILIDAD DE NUEVA RESOLU-
CIÓN PARA IRÁN

La sesión de ayer del consejo era 
una sesión periódica destinada a 
tratar semestralmente el programa 
nuclear iraní y el cumplimiento o no 
de la resolución 2231 de 2015, que 
trata sobre ese programa.

Tras lo sucedido en los últimos días, 
todos los intervinientes en la sesión 
de ayer admitieron que esa resolución 
ya no tiene más vigencia.

Con respecto a una posible nueva 
resolución del consejo que vigile y 
regule el programa nuclear iraní para 
garantizar que sigue siendo pacífico, 
el embajador israelí, Danny Danon, 
descartó esa posibilidad.

“No creo que necesitemos una nueva 
resolución del consejo. Las partes han 
aceptado la propuesta del presidente 
(Donald) Trump, aunque tal vez en 
el futuro haya una implicación más 
significativa de la ONU”, aseveró.

Las declaraciones de Danon van en la 
línea de la política del gobierno israelí, 
que cada vez con más frecuencia evita 
a la ONU para resolver sus propios 
conflictos y diseñar sus políticas.

EFE                                   Internacional
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Fiscal Valencia confirma remoción de 
fiscal de Rancagua, Jorge Mena

INVESTIGADO POR VÍNCULOS NARCOS

El propio fiscal nacional, Ángel Valencia (izq.), confirmó la remoción del ahora exfiscal de 
Rancagua, Jorge Mena. 

CEDIDA

La remoción se basó en investigaciones internas por 
incumplimiento de deberes disciplinarios. Mena habría 
realizado negociaciones irregulares con abogados de 

narcos, implicando acuerdos para reducir cargos. 

El fiscal nacional, Ángel Valencia, 
comunicó durante la mañana de este 
martes, la remoción de dos fiscales 
del Ministerio Público. Uno de ellos 
se trata de Jorge Mena, ahora exfis-
cal de Rancagua, mientras que la 
identidad del otro funcionario -de la 
Región de Magallanes- se mantiene 
en reserva.

Valencia aseguró a CNN Chile Radio 
que “lamentablemente, ayer (el mar-
tes) notificamos la resolución que 
remueve a dos fiscales en investiga-
ciones administrativas”, información 
que fue confirmada también por 
Radio Bío Bío.

El fiscal nacional detalló al citado 
medio que esta acción era perma-
nente a causa de dos investigaciones 
internas. 

“La investigación administrati-
va tiene que ver con sus deberes 
disciplinarios, con el cumplimiento 
de sus deberes funcionarios en la 
tramitación de las causas que se 
encuentran a su cargo, que es una 
cosa completamente distinta (…) pero 
efectivamente el fiscal (..), firmé la 
resolución que lo remueve”, señaló.

REMOCIÓN DEL FISCAL
Hay que recordar que Mena estaba 

siendo investigado por presuntos 
vínculos con el narcotráfico, dados 
a conocer en mayo del año pasado 
por Ciper Chile.

Respecto al fiscal removido en 
la Región de Magallanes, Valencia 
aclaró que fue sacado de su cargo 
por razones diferentes.

Mena fue ligado a negociaciones 
irregulares en causas por narcotráfico 
con defensores privados, en donde 
se incluían acuerdos para aplicar 
procedimientos abreviados, reducir 
cargos de autor a cómplice y facilitar 
la expulsión de extranjeros, lo que 
habría evitado mayores condenas 
relacionadas a este tipo de delitos.

En 2024, luego de la suspensión de 
Mena de sus funciones, defensores 

públicos y privados se quejaron de 
que el exfuncionario pasara de la 
cartera de drogas y homicidios a la 
cartera de robos de la fiscalía.

Aquello, pues fuentes anónimas 
que denunciaron las situaciones 
irregulares aseguraron que los abo-
gados habrían percibido algunas 
negociaciones en causas de drogas, 
pero sólo con algunos defensores 
privados.

Lo anterior habría generado alerta 
en el Juzgado de Garantía, pues 
se habrían observado situaciones 
anómalas en los abreviados en los 
que el fiscal Mena arribaba -exclu-
sivamente- con los abogados con 
quienes, supuestamente, negociaba 
previamente.

BIOBIO                             Chile

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410
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 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 La Serena, sector Ulriksen, 
casa año corrido, cerca de 
supermercados, 3 dormito-
rios, 3 baños, sala estudio, 
living-comedor, cocina, lavan-
dería, patio, entrada de auto, 
$650.000, sólo interesados lla-
mar  F: +569 42833622 - +569 
34476985 

 La Serena, La Florida, casa 
2 dormitorios, 1 baño, patio, 
$400.000.  F: 926170862 - 
945537858 

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Departamento amoblado, a 3 
cuadras del Mall Plaza, para 
estudiantes, cerca de las 
universidades, $320.000.  F: 
995642860 

 A r r i e n d o  d e p a r t a m e n t o  
amoblado, año corrido, pri-
mera línea, La Herradura.  F: 
993181512 

 ARRIENDO - CABAÑA 

 Peñuelas, Parcela 61, camino 
tierra, cabaña 2 personas, 
living-comedor, cocina, 2d, 2b, 
buena conectividad, 3 cabañas 

VEHÍCULOS
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Hyundai Grand 110 BA GLS HB 
1.2 2018 10.400 Km, papeles al 
día, $7.500.000.  F: 973740201 

 VENDO - CAMIONETA 

 ZNA Rich 4x4 2019 Petrolera, 
doble cabina, full, $6.000.000. 
Llamar  F: 933442912 

 Mitsubishi L200 4x4 2024 
color gris, diesel, doble estan-
que, AD Blue, Euro 6, 16.500 
Km, $24.000.000. Recibo auto 
automático de menor valor.  
F: +56942364409 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Empresa de Seguridad busca 
Guardias, C.V. y curso al día a: 
postulaciones@garyc.cl  

 Camarera con experiencia, 
de lunes a sábado, de 10:00 a 
17:00 horas. Enviar Currículum 
a: turismo4esquinas@entel-
chile.net  

 Colegio de Vicuña, necesita 
Docente Ed. General Básica 
para asignaturas de 3NB, EPJA. 
Enviar currículum a: rrhhedu-
cacionelqui@gmail.com  

dentro del mismo terreno.  F: 
+56990777055 

 VENDO - CASA 

 La Serena, sector Los Torreo-
nes, 4d, 3b, entrada de vehículo 
techada, 2 pisos, antejardín, 
$77.000.000.  F: 964745455 

 Casa sector Horcón, Pisco 
Elqui, 4d, 2b, cocina americana, 
árboles frutales en producción, 
$80.000.000.  F: 956889247 

 VENDO - LOCAL 

 La Serena, centro, local comer-
cial, ubicado Persa Cienfuegos, 
$20.000.000.  F: +56976646965 

 La Serena, Balmaceda, dere-
cho llaves, local comercial, 
Tabaquería interior Tottus, 
$22.000.000, se recibe oferta.  
F: 984621672 

 La Serena, Ruta 5, derecho 
llaves, local comercial, Taba-
quería Outlet, Patio Peñuelas, 
$40.000.000, recibo ofertas.  F: 
984621672 

 VENDO - TERRENO 

 Coquimbo, Tambillo, 6.000 m2, 
2 casas, 3d y 4d, árboles fru-
tales, cerca camino principal, 

 Se requiere Ejecutiva (o) 
para promocionar empresa 
dedicada a la implementa-
ción y producción eventos. 
Favor enviar antecedentes y 
experiencia a correo: solu-
cionomontoya@gmail.com  

 EMPLEO BUSCAN 

 Cuidado Adulto Mayor-Niños 
TDAH, con estudios de Auxi-
liar Enfermería en Bolivia.  F: 
+56939616625 

 Me ofrezco en aseo para 
empresas, en ventales y toldos.  
F: +56937436178 

GENERALES
 VENDO 

 Vendo galpón, 24x14, para taller. 
Vendo estanque de agua, 8.000 
lt. Llamar  F: 933442912 

 SERVICIOS 

 Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742 

 La Serena, Grupo Corredores 
busca propiedades, arrien-
dos ventas en la región.  F: 
+56942364409 

 VARIOS 

 Se informa a la Comunidad la 
Convocatoria a la Asamblea 
General del Ministerio Tiempo 
Salvador, Rut N° 65.096.239-
K, Personalidad Jurídica N° 
2735, el día sábado 05 de julio 
de 2025, a las 15:00 horas, en 
calle Miguel Aguirre N° 299, en 
la ciudad de Ovalle. Datos de 
contacto: secretaria.tiempo-
salvador@gmail.com  

 SÓLO MAYORES 

 Laurita, 18 años, boliviana, 
besos reales, hermosa.  F: 
+56971746596 

$152.000.000, conversable.  F: 
953967366 

 Terreno Altovalsol, pueblo, 
680 m2, factibilidad agua, luz 
y alcantarillado, 600 UF.  F: 
996461132 

 Pan  de  Azúcar ,  parce la 
5.000 m2, cerrada con por-
tón, $66.000.000. Llamar  F: 
933442912 

 Parcela Cruz de Caña, 10.000 
m2, con 2 casas habita-
bles, pozo séptico, luz, agua 
de pozo, árboles frutales, 
bodega, oficina, cerco malla 
perimetral, $195.000.000, 
conversable.  F: 994636940 

 Parcela en Las Rojas, 15 minu-
tos desde aeropuerto La Sere-
na, lugar único con río, árboles, 
vega, pozo de agua todo el año, 
residencial privado, escuela, 
comercio, posta, locomoción 
en puerta, $64.700.000.  F: 
958757782 

 VENDO - PROPIEDADES 

 Sector La Florida, La Serena, 
cerca del Aeropuerto, 2.872 
m2, 150 mts. al poniente de 
la Planta de Revisión Técni-
ca. Más informaciones: lici-
tacion@capel.cl  

 La Serena, Grupo Corredores 
busca propiedades, arrien-
dos ventas en la región.  F: 
+56942364409 

 Mary, venezolana, voluptuo-
sa, bello cuerpo, hermosa.  F: 
+56959947077 

 Rafaela, 21 años, rubia, ojos cla-
ros, hermosa.  F: +56995084854 

 Fernanda, 18 años, boliviana, 
hermosa, bello cuerpo.  F: 
+56972895190 

 Kiara, madurita, blanca, volup-
tuosa.  F: +56995510086 

 Gabriela, 25, delgada, bello 
cuerpo, servicio completo.  F: 
+56965675888 

 Kendra, 19 años, venezo-
lana,  recién l legada.   F : 
+56999809275  

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

COMPRA TU PASAJE EN

MÁS DIRECTO   MÁS CÓMODO   MÁS SEGURO

OVALLE - LA SERENA
NUEVO SERVICIO

O

TAMBIÉN VIAJA CON NOSOTROS A SANTIAGO, VALLENAR, COPIAPÓ, DIEGO DE ALMAGRO, EL SALVADOR, ANTOFAGASTA, CALAMA, IQUIQUE, ARICA

Estamos atendiendo de

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519
Brasil 750, la Serena

Martes A SáBADO DE 
12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 
12:00 a 18:00 horas. 

CITACION
La Junta de Vigilancia del Rio Cogotí y sus afluentes, cita 
a todos los Presidentes de Canal y sus accionistas, a la 
reunión ordinaria de asamblea para el  día Miércoles 09 de 
Julio de 2025 a las  a las 10:30 hrs en 1º citación y a las 
11.00 hrs en 2º citación. Esta reunión se realizará en la 
sede de la Junta de Vigilancia del Río Cogotí, ubicada en 
Calle Arturo Prat s/n, frente a la escuela vieja de Cogoti 18.

PUNTOS A TRATAR:
1.- Elección de Directorio JVRC
2.- Balance anual y estado de deudas.
3.- Balance hídrico y distribución de aguas 
4.- Puntos Varios
 
Se agradece su asistencia y puntualidad.

Presidente
 Junta de Vigilancia Río Cogotí y sus afluentes.
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REMATE

Primer Juzgado Civil de La Serena rematara el día 15 de julio 2025 a las 9.00 hrs.; la 

Propiedad del DEPARTAMENTO NUMERO CUARENTA y SEIS del cuarto piso y el 

derecho de uso, goce exclusivo, perpetuo y gratuito del ESTACIONAMIENTO 

CUBIERTO NÚMERO VEINTICUATRO, del Edificio " La Alhambra“ , ubicado en 

Avenida del Mar numero dos mil quinientos cincuenta de La Serena e inscrito a fojas 

3.043 número 2791 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de 

La Serena del año 2005-. Figura con el rol de avalúo números 965-296 y 965-239-. 

Mínimo: avalúo fiscal vigente al segundo semestre 2025, actualmente en 

$86.302.940.- Interesados acompañar vale vista tomado a la orden del Primer 

Juzgado de Letras de La Serena equivalente al 10% del mínimo señalado. Mayores 

antecedentes Secretaria del Tribunal,  causa Rol, C-800-2025 caratulada                     

"COMUNIDAD EDIFICIO ALHAMBRA/ MELÉNDEZ ". Secretaría.

Ingrid Marlene Ebner Rojas 
Secretario PJUD 

Cinco de junio de dos mil veinticinco

En causa “Soto/Carrasco” Rol C-271-2019 se rematará el 11 de
julio de 2025 a las 11:00 horas, en la Secretaría del Juzgado de
Letras de Vicuña, como unidad, el inmueble ubicado en RUTA D-41
La Compañía, Sitio 43 Lote 1 Vicuña, inscrito afs. 121 N°118
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Vicuña
año 2009.  Mínimum posturas $50.000.000. Interesados deben
rendir caución por 10% del mínimo establecido para la subasta, en
vale vista a la orden del Tribunal tomado de Banco Estado. Demás
condiciones señaladas en la causa.Vicuña, trece de junio de
dos mil veinticinco. MINISTRO DE FE.

En causa “Soto/Carrasco” Rol C-271-2019 se rematará el 11 de
julio de 2025 a las 11:00 horas, en la Secretaría del Juzgado de
Letras de Vicuña, como unidad, el inmueble ubicado en RUTA D-41
La Compañía, Sitio 43 Lote 1 Vicuña, inscrito afs. 121 N°118
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Vicuña
año 2009. Mínimum posturas $50.000.000. Interesados deben
rendir caución por 10% del mínimo establecido para la subasta, en
vale vista a la orden del Tribunal tomado de Banco Estado. Demás
condiciones señaladas en la causa.Vicuña, trece de junio de
dos mil veinticinco. MINISTRO DE FE.

REMATE JUDICIAL

Juan Carlos Contreras Araya 
Secretario PJUD

REMATE

RICARDO IGNACIO SEBASTIÁN ROJAS CORTÉS
 SECRETARIO

JUZGADO DE LETRAS DE ILLAPEL, causa Rol: C-336-2018 
“BANCO ESTADO DE CHILE con CÉSPEDES BARRAZA, 
GREGORIO DEL CARMEN”, fijó 25 DE JULIO 2025, 12:00 
horas, remate de inmueble ubicado en Pintacura Sur, Parcela 
24 Lote 1, comuna de Illapel, inscrito a nombre del demandado 
don GREGORIO DEL CARMEN CÉSPEDES BARRAZA a fojas 
866 N° 519 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Illapel, correspondiente al año 2001. Rol de 
Avalúo 424-24 de Illapel,  a través de plataforma ZOOM, 
enlace https://pjud-cl.zoom.us/j/95840985515? pwd=5-
fd6TaZbQbZITTsRBDbZljkFPisGDO.1  ID de reunión: 958 
4098 5515 Código de acceso: 876067. Mínimo Subasta 
1096,386463 Unidades de Fomento, al valor que esta tenga 
al día del Remate, más las costas procesales y personales del 
juicio. Interesados deberán rendir caución por un valor equiva-
lente al 10% del mínimo para las posturas, lo que de conformi-
dad a lo dispuesto en la Ley N°21.394 y Acta N°263-2021, 
sólo podrá efectuarse mediante la Oficina Judicial Virtual, en el 
módulo de remates, dispuesto para tal efecto, debiendo 
adjuntarse en dicho módulo el vale vista endosable a la orden 
del Tribunal, por el monto que correspondiere, de acuerdo a las 
bases de remate. La recepción de las posturas se efectuará 
hasta las 10:00 del día anterior de la fecha fijada para el 
remate. Para efectos de solicitud de información se encuentra 
disponible el correo electrónico jl_illapel_remates@pjud.cl. 
Demás antecedentes en Secretaría del Tribunal.

EXTRACTO

En causa ROL V-244-2024 seguida ante el 

Primer Juzgado de Letras de La Serena, se ha 

declarado por sentencia definitiva firme y ejecutoriada  

de fecha 14 de abril de 2025, la interdicción 

definitiva por causa de demencia de don René 

Antonio Basoalto Ortiz,  Cédula Nacional de 

Identidad N° 19.040.944-9, quedando privado 

de administrar sus bienes y designando como 

curadora definitiva a su madre doña Jessica De 

Lourdes Ortiz Latorres, Chilena Cédula                            

Nacional de Identidad N° 12.725.473-7. 

liberándola de la obligación de rendir fianza, de 

inventario solemne y de extender a escritura 

pública. La Serena 12-06-2025.

Natalia Inés Tapia Araya
Secretaria ( s )

EXTRACTO

En causa ROL V-5-2025 seguida ante el Tercer 

Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado 

por sentencia definitiva de fecha 8 de mayo de 

2025, la interdicción por causa de demencia de 

doña LISSETE NOEMI GUERRA RODRÍGUEZ,  

Cédula Nacional de Identidad N° 21.132.869-K, 

quedando privada de administrar sus bienes,                        

designando como curador definitivo a su madre 

doña MIRIAN INES RODRÍGUEZ VÁSQUEZ,  

Cédula Nacional de Identidad N° 10.785.241-7,  

liberándola de la obligación de rendir fianza,                           

extender escritura pública y confeccionar inventario 

solemne. La Serena cinco de junio de dos mil 

veinticinco

ERICK BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBROGANTE
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La agrupación serenense, 
se ha consolidado desde 
2019 como el principal 
exponente de esta 
disciplina en la región. Se 
trata de una institución 
que no sólo aspira 
alcanzar la élite nacional 
e internacional, sino que 
también, es un activo 
espacio de actividad física, 
camaradería y buena onda 
para todas las edades y 
habilidades.

Club BMX Race: cuna de 
velocidad y destreza

SEMILLERO DE TALENTOS

Más de 35 personas de distintas edades, desde los 5 hasta los 43 años, forman parte del club. 

La moderna pista en el Cendyr San Joaquín del IND es una verdadera joya para los cultores 
del BMX, destacó el presidente del club. 

EL DÍA

EL DÍA

El club La Serena BMX Race se ha 
convertido en un espacio ideal para 
los amantes del BMX Race de la 
capital regional. 

Ubicado en las modernas instalacio-
nes del Cendyr del IND, este club es 
un referente para jóvenes y adultos 
apasionados por la velocidad y la 
destreza sobre dos ruedas.

Desde su fundación en enero de 
2019, La Serena BMX Race ha sido 
un semillero de talentos. Con entre-
namientos intensivos en la impecable 
pista, el club no solo prepara a sus 
pilotos para competir al más alto nivel 
en la Copa Chile BMX Racing, sino que 
también, ofrece un ambiente en donde 
la actividad física y el compañeris-
mo son protagonistas. Actualmente, 
cuentan a su cargo con 24 niños y 
niñas, cuyas edades van desde los 
5 hasta los 18 años, además de tres 
entusiastas adultos de entre 30 y 40 
años, todos impulsados por la pasión 
por el BMX.

UNA PISTA DE PRIMER NIVEL 

“Nos constituimos con la necesi-
dad de que algunos pilotos siguieran 
corriendo”, comenta Andrés Castillo, 
presidente del club desde su fundación. 

Y como ya se indicó, el centro de 
operaciones del club es la nueva y 
flamante pista de ciclismo BMX del 
Cendyr, la cual, si bien es propiedad 
del IND, fue otorgada en comodato a 
la agrupación, permitiendo su uso du-
rante cuatro días a la semana, siempre 
y cuando se garantice su cuidado y 
seguridad el resto del tiempo.

Pero esta pista no es una cualquiera. 
De hecho, es la única instalación de 
BMX o bicicross en todo el norte de 
Chile. “Por el trazado, la dificultad, el 
encarpetado y todos los componentes 
que hoy en día tenemos es una de 
las mejores pistas del país”, afirma. 

Equipada con iluminación y un sis-
tema de partida automático, similar a 
los utilizados en carreras internacio-
nales, La Serena cuenta de hecho, con 
todas las condiciones para organizar 
campeonatos de alto nivel, incluyendo 
baños, camarines y graderías.

Respecto a las figuras destacadas 
del club, sobresale sin duda, Benjamín 
López, de 19 años, quien es la cara 
visible del BMX en la región, pues 
fue campeón latinoamericano en 
2018 y es reconocido como el mejor 
deportista regional. Junto a Benjamín 
Carvajal, también destacaron en el 
Panamericano de Chillán, logrando el 
12º y 14º puesto respectivamente, 
a pesar de haber entrenado sin pista 
durante meses debido a sus mejoras. 
“Para nosotros fue un logro bastante 
bueno. Si hubiéramos tenido a lo 
mejor la preparación que necesitá-
bamos, hubiéramos logrado obtener 
un octavo, a lo mejor quién sabe, un 
lugar más arriba”, explica Castillo, 
subrayando la importancia de contar 
con instalaciones adecuadas.

Cabe destacar que La Serena BMX 
Race forma parte de la Federación 
Nacional de Ciclismo - uno de los 
pocos de la región - lo que permite 
a sus miembros competir en cam-
peonatos internacionales. “Lo único 
que buscamos hoy en día es tratar 
de seguir ayudándolos”, subraya el 
directivo, consciente de que el BMX 
es un deporte que aún requiere de 
mayor visibilidad y apoyo en la región. 
“Nosotros tratamos de postular a 
proyectos, pero se necesita mucho 
más para que los chicos puedan salir 
a competir”, confiesa.

INCLUSIÓN Y PROYECCIÓN

Pero más allá de la competencia 
de élite, el club incluye también un 
enfoque recreativo, pues un grupo 
significativo de sus integrantes en-
trena para realizar actividad física, 
mejorar su técnica y disfrutar de un 
ambiente de camaradería. 

“Es un deporte que no tiene identidad 
de género. Puede correr sin ningún pro-
blema siendo hombre, mujer, teniendo 
5 años, como te digo, o teniendo 44”, 
destaca Castillo. Incluso, acogen a 
niños con autismo, demostrando que 
la bicicleta no tiene límites.

El club está trabajando además, para 
potenciar la participación femenina.

Actualmente cuenta con tres com-
petidoras, incluyendo a Alondra, de 
11 años, quien ya ha obtenido dos 
quintos lugares a nivel nacional, y 

Daniela Castillo, de 36 años.
Si bien el apoyo de la alcaldesa de La 

Serena, Daniela Norambuena  ha sido 
crucial para la búsqueda de proyec-
tos, el club enfrenta varios desafíos 
económicos como costear los viajes 
a las competiciones nacionales, que 
suelen ser en Temuco, Chillán, Viña o 
Santiago. Además, los viajes largos 
en auto para proteger las bicicletas 
de materiales ligeros son la norma.

De cara al futuro, el club busca no 
solo seguir creciendo en número de 
socios, sino también posicionar el 
BMX como un atractivo turístico 
para la región. 

Y es que un campeonato de BMX 
puede albergar entre 260 y 320 
pilotos, lo que se traduce en cerca 

de 1.000 personas aportando a la 
economía local durante un fin de 
semana.

Así, con entrenadores capacitados 
y certificados por el Comité Olímpico 
Chileno, La Serena BMX Race tiene 
“todas las ganas” de seguir impul-
sando este deporte, y más, gracias 
a la inversión del IND en la pista, lo 
que  ha sido vital para ello, eliminando 
cualquier excusa para no practicar la 
disciplina. “Buscamos levantar este 
deporte. Que la gente sepa que hay 
una pista de bicicross, que se acerque 
al club, que vaya a entrenar”, afirma 
Andrés Castillo, quien invitó a la co-
munidad a descubrir y experimentar 
la adrenalina y la buena onda del BMX 
en La Serena.

CARLOS RIVERA V.        La Serena
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Escuela Risei Sakura: forjando 
vidas con humildad y pasión 

LEGADO DE VALORES

Con 22 años de trayectoria sobre el tatami, Camila 
Arancibia Tardon, judoka y docente, lidera este 
establecimiento, cuyos fines van más allá de la defensa 
personal, pues el esfuerzo y la perseverancia son los 
pilares a través de los cuales, se busca transformar la 
vida de niños, niñas y adolescentes.

CARLOS RIVERA V.        La Serena

La senseis Camila Arancibia junto al gerente técnico de la Federación Chilena de Judo, 
Geoffroy Andrieux.

Una hermosa imagen de los integrantes de la escuela Risei Sakura, quienes acunan varios 
sueños a través de la práctica del judo.

ERS

ERS

El judo para Camila Arancibia Tardon 
ha sido su vida por más de 22 años. 
Esta disciplina, dice, no solo “me formó 
como persona, permitiéndome estudiar 
una carrera universitaria y convertirme 
en una profesional con vocación, sino 
que también me inspiró a compartir sus 
enseñanzas con otros”, reconociendo 
que su objetivo es entregar sus cono-
cimientos a quienes desean practicar 
esta arte marcial.

Hace una década, precisamente, 
comenzó  a impartir clases de judo, 
impulsada por un sentimiento muy 
personal arraigado en la humildad, 
la perseverancia y el esfuerzo. “Todo 
lo que he logrado en mi vida, lo he 
conseguido a través de estos valores”, 
confiesa, tras lo cual, dio el paso a la 
docencia.

“Como docente, siempre tuve el anhelo 
de transmitir a niños, niñas y adoles-
centes, especialmente a aquellos con 
realidades socioeconómicas complejas, 
que todo es posible de alcanzar. Y qué 
mejor manera de hacerlo que a través 
de una disciplina deportiva que no solo 
brinda herramientas de defensa perso-
nal, sino que se sustenta en principios 
y valores esenciales para la vida. Esta 
es, y siempre ha sido, la visión que me 
guía como sensei”, argumenta.

De esta manera  nace Risei Sakura, 
una escuela de judo dedicada a brindar 
oportunidades de cambio para  nues-
tra comunidad. “Tenemos un grupo 
maravilloso de judokas que se han 
formado con nosotros y que hoy están 
alcanzando un excelente nivel deportivo, 
ubicándose en los primeros lugares 
del ránking nacional. Regularmente, 
participamos en competencias fede-
radas a nivel regional, zonal y nacional, 
sumando puntos que nos permiten 
clasificar a la gran final nacional, donde 
compiten los mejores del país”, explica, 
subrayando que todos estos logros y 
metas han sido fruto de los jóvenes, 
sus familias y de ellos mismos.

ESPÍRITU INQUEBRANTABLE

A pesar de que no cuentan con apoyo 
externo, en Risei Sakura trabajan in-
cansablemente en equipo la directiva 
y los apoderados del club. 

En efecto, realizan lo imposible para 
que sus judokas puedan viajar, disfrutar 
y vivir la enriquecedora experiencia de 
conocer y practicar judo en diversas 
partes del país.

“Siempre refuerzo en nuestros judokas 

la importancia de ser humildes, ho-
nestos y respetuosos en cada lugar y 
momento de sus vidas. Nuestro lema, 
que nos enorgullece y define como Risei 
Sakura, es simple pero poderoso: ser un 
buen hijo o hija, un buen estudiante y 
un buen judoka. Creemos firmemente 
que estos tres complementos son la 

clave para formar personas íntegras”, 
afirma Camila.

Sin embargo, confiesa que por no 
contar con ayudas externas, les cuesta 
mucho cumplir con todos sus ob-
jetivos. “Esta situación ha forjado 
en nuestros judokas una resiliencia 
notable”, destaca. 

La sensei agrega que hoy, tiene el 
honor de ser la delegada regional de 
judo, un nombramiento nominado por 
mérito y “por la convicción de que 
uno debe transmitir y demostrar los 
verdaderos valores del judo. Siempre 
les digo a mis niños —y aunque me 
regañan por ello— que el mejor legado 
que puedo dejarles es hacer del judo 
una hermosa forma de vivir feliz y 
enseñar a los demás que todo se 
puede lograr”.

INVITANDO A CRECER Y SOÑAR

Actualmente, la escuela funciona en 
una sede comunitaria en La Serena, por 
la que pagan un pequeño arriendo. No 
obstante, el espacio se les ha hecho 
pequeño y, por lo mismo, proyectan 
realizarle mejoras. 

“Nuestros horarios son los lunes y 
miércoles, de 17:00 a 20:00 horas, 
en Luzmira Peñailillo 800, sede villa 
Las Palmeras, La Serena, donde tra-
bajamos con niños desde los 7 años 
hasta adultos”, detalla.

“Lamentablemente no contamos 
con más horarios, ya que la sede es 
compartida con otros grupos que 
realizan talleres para la comunidad”, 
puntualiza.

Pese a ello, en esta empresa, esta 
profesora de educación física, depor-
tes y recreación, no ha estado sola. 
“Risei Sakura nace de una necesidad, 
pero también de un sueño que tu-
vimos desde pequeños con mi gran 
amigo y actual sensei de nuestro 
club, Edgardo Torres Cortés. Cuando 
teníamos alrededor de 17 años, nos 
quedamos sin club por la ausencia 
de nuestro técnico formador. Esta 
situación nos impulsó a ambos a 
desear tener nuevamente una ‘casa’ 
donde practicar, lo que hoy es nuestra 
querida familia Risei Sakura. Somos 
una escuela de judo sin fines de lucro, 
con personalidad jurídica vigente”, 
desde 2018 indica.

En tanto, ya cumplieron un año y 
medio en su sede actual. “Antes no 
contábamos con tatami propio, el 
suelo profesional de práctica de judo. 
Sin embargo, el año pasado, gracias a 
la adjudicación de un FONDEPORTE 
y un FOIP, logramos obtener nuestro 
propio tatami y así no tener que buscar 
lugares para entrenar pues, por mucho 
tiempo utilizamos las dependencias 
del IND, ya que trabajo allí desde 2015 
en talleres de judo formativo”, explica 
la sensei, quien también es árbitro 
regional de la especialidad. 
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CONDOLENCIAS

Edgardo Gilberto
Páez Chacana 

Comunidad Educativa
The International School La Serena

Profesor que formó parte de nuestro establecimiento 
educacional por más de veinte años.

Como comunidad educativa nos sumamos al dolor de su 
familia y amigos por tan irreparable pérdida.

Comunicamos el sensible fallecimiento del señor,
CONDOLENCIAS

El Sindicato de Trabajadores de The International School La Serena,
Lamenta profundamente el fallecimiento de nuestro amigo, socio 

fundador y presidente, 

 Edgardo Gilberto 
Páez Chacana

y expresa sus más sinceras condolencias a su familia, 
colegas y seres queridos.

CONDOLENCIAS
Comunicamos con profundo pesar el sensible 

fallecimiento de nuestro querido

 Edgardo Gilberto 
Páez Chacana

Familia Ángel Páez, Familia Galleguillos Ángel
Familia Rosales Ángel

Lo tendremos siempre en nuestros corazones.

CARLOS RIVERA V.        Coquimbo

Flamengo (7 puntos) se ubicó primero en 
el Grupo D en el Mundial de Clubes y se 
cruzará con el Bayern Munich en los octavos 
de final. El “Mengao” se despidió de la fase 
grupal con una paridad 1-1 anoche ante 
el conjunto de Los Angeles FC. Segundo, 
con 6 puntos, avanzó Chelsea que venció 
por 2-0 a Espérance Sportive de Túnez. 
El conjunto inglés irá ante el Benfica por 
el paso a cuartos de final. Además, en el 
Grupo C, quedó eliminado Boca Juniors, 
club que igualó 1-1 con Auckland  City.

Los tenistas chilenos tendrán acción este 
miércoles en la qualy de Wimbledon, tercer 
Grand Slam de la temporada, la intentar 
meterse en la tercera y última fase de las 
clasificaciones del major londinense. El 
primero en ver acción será Tomas Barrios 
(107°), quien se medirá ante el portugués 
Henrique Rocha (158°) en el primer turno 
del court 10, alrededor de las 06:00 horas. 
Cristian Garin (109°) jugará ante el libanés 
Hady Habib (169°) en el segundo turno del 
court 5 a las 07:30 horas y, finalmente, 
Nicolás Jarry (145°) se medirá ante el 
eslovaco Jozef Kovalik (381°), una vez 
terminado Garin.

Mundial de Clubes:
Flamengo gana su grupo 
y jugará ante Bayern Munich

Garin, Barrios y Jarry 
jugarán este miércoles 
la qualy de Wimbledon

EFE

TEAM CHILE

POLIDEPORTIVO

Luego de cerrar una exitosa pri-
mera rueda que los posicionó como 
líderes de la categoría, la plantilla 
de Coquimbo Unido disfrutó de un 
merecido asueto. 

No obstante, este jueves, los 
piratas volverán al complejo Las 
Rosas para iniciar la preparación 
del crucial duelo de vuelta por los 
octavos de final de la Copa Chile 
ante Unión La Calera, encuentro que 
se disputará a principios de julio en 
el estadio Nicolás Chahuán Nazar, 
donde Coquimbo Unido buscará 
mantener la ventaja obtenida en 
la ida (2-1).

Pero esta no es la única preocupa-
ción del club, pues con la apertura 
del libro de pases para la segunda 
rueda de la Liga de Primera, las 
expectativas y rumores entre la 

Coquimbo Unido pone su mira en 
la Copa Chile y en los fichajes

MAÑANA REGRESAN A LOS ENTRENAMIENTOS

El gerente deportivo, 
Pablo Ramírez, confirmó 

que se está buscando 
a un extremo para la 

banda diestra, mientras 
la afición aurinegra ya 
sueña con el anhelado 

título nacional.

afición se disparan, especialmente 
por la ilusión de ir por el primer 
título de la categoría. En este es-
cenario, el cuerpo técnico liderado 
por Esteban González cobra una 
relevancia particular. Si bien la 
primera parte del torneo mostró un 
equipo sólido y sin puntos débiles 
evidentes, el peso de los partidos 
recayó en gran medida sobre los 
mismos nombres. Entonces, surge 
la interrogante: ¿serán suficientes 
los actuales jugadores para encarar 
el tramo final, donde el desgaste, 
las lesiones y las suspensiones 
suelen pasar factura?

Al respecto, el gerente deportivo, 
Pablo Ramírez, se refirió a este 
tema al término del encuentro 
ante Unión Española. 

En concreto, explicó que la bús-

queda de refuerzos ya se inició 
y está orientada a incorporar un 
jugador de características ofensivas. 
“Ya estamos en ese proceso, se 
trata de un delantero, un extremo 
por derecha”, reconoció. De todas 
formas, aunque inicialmente planteó 
la posibilidad de sumar un solo ju-
gador, la ventana de pases permite 
la incorporación de dos más.

Hasta el momento, González ha 
optado por no contar con un espe-
cialista puro por la banda diestra, 
utilizando a jugadores con perfil 
cambiado como Alejandro Azócar 
y Nahuel Donadell, quienes han 
respondido positivamente, incluso 
anotando goles importantes. Sin 
embargo, la prioridad para el refuerzo 
en esa posición está definida.

Ramírez también aseguró que, 
por ahora, ninguno de los jugadores 
titulares se irá del club, “a no ser que 
llegara algún ofrecimiento que nos 
mueva el piso o que venga del Real 
Madrid”, afirmó de forma irónica.

En el puerto ya se buscan alternativas para reforzar la plantilla de Esteban González, 
destacando el nombre del argentino Cristian Insaurralde, de Unión La Calera.

CRISTIAN SILVA
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Puzzle Sudoku

S
O
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U

C
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N

Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

PDI 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: La responsabilidad ante 
el fracaso de una relación no re-
cae sólo en uno de los involucra-
dos, sino que en ambos. SALUD: 
Los cambios de temperatura 
desestabilizarán su salud. DINE-
RO: Tenga en cuenta su situa-
ción financiera antes de tomar 
la decisión de hacer inversiones. 
COLOR: Burdeo. NÚMERO: 3.

AMOR: Habla las cosas con ab-
soluta franqueza es el primer 
paso para poder solucionar 
las cosas en forma definitiva. 
SALUD: Es usted quien debe 
controlar su vida y todo lo que 
implica su cuidado. DINERO: 
Trate de guardar, aunque sea 
un poquito de recursos. CO-
LOR: Rojo. NUMERO: 9.

AMOR: Toda relación que no 
se cuida termina por deterio-
rarse a medida que el tiempo 
transcurre. SALUD: Amargarse 
no le sirve de nada solamente 
termina por deteriorar más su 
condición. DINERO: Use más sus 
instintos para salir de las compli-
caciones en el trabajo. COLOR: 
Plomo. NUMERO: 4.

AMOR: No se quede con esa 
inquietud, le recomiendo que 
trate de aclarar las cosas lo 
antes posible para así salir de 
dudas. SALUD: No perturbe su 
tranquilidad por cosas absur-
das. DINERO: Las cosas en el 
trabajo comenzarán a andar 
mucho mejor. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 13.

AMOR: Demuestre por comple-
to sus sentimientos para que 
así nadie después le puede de-
cir que usted no se entregó por 
completo. SALUD: Más cuidado 
con las enfermedades psico-
somáticas. DINERO: Ya es hora 
que se concentre en concretar 
sus proyectos. COLOR: Salmón. 
NÚMERO: 2.

AMOR: Antes de dar el salto en 
esa relación analice primero si 
es lo que realmente busca para 
usted. SALUD: Si se deja inun-
dar por la rutina pronto podrá 
terminar colapsado anímica-
mente. DINERO: Más cuidado 
con verse involucrado/a en te-
mas legales. COLOR: Amarillo. 
NUMERO: 13.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Las cosas que inician fá-
cilmente no siempre terminan 
siendo duraderas en el tiempo, 
Pero toda regla tiene su excep-
ción. SALUD: Reponga fuerzas 
para poder terminar el mes. 
DINERO: Traté de mostrar más 
voluntad para realizar trabajos 
fuera de horario. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 21.

AMOR: Recuerde que para 
amar no hay edad, tiempo, con-
dición o lugar. SALUD: Trate de 
calmarse un poco si es que se 
ve envuelto/a en situaciones 
conflictivas o problemáticas. 
DINERO: Cuidado con estar 
perdiendo dinero producto de 
una irresponsabilidad. COLOR: 
Celeste. NUMERO: 5.

AMOR: Tal vez ya es tiempo de 
reconocer que esa persona 
no le des tan indiferente co-
mo usted lo ha pensado. SA-
LUD: Si se mantiene alejado/a 
de los vicios su vida será mu-
cho mejor. DINERO: Cuidado 
cuando se trate de involu-
crarse en nuevos negocios. 
COLOR: Naranjo. NUMERO: 6.

AMOR: No se deje guiar por el 
orgullo ya que en esta oportu-
nidad es el corazón quien de-
be mandar. SALUD: No pierde 
ese espíritu jovial que le ayuda 
a salir adelante. DINERO: Las 
cosas no resultan de inme-
diato, pero eso no significa 
que al final no funcionen. CO-
LOR: Café. NUMERO: 2.

AMOR: No se aproveche tanto 
de sus encantos naturales 
ya que el tiro le puede salir 
por la culata. SALUD: Cuida tu 
garganta y no te expongas a 
los embates del invierno. DI-
NERO: No se debe esa gustar 
demasiado del presupuesto 
que tiene. COLOR: Granate. 
NUMERO: 3.

AMOR: Trate en lo posible de 
no levantarse con el pie iz-
quierdo para así no generar 
conflictos con los demás. 
SALUD: Aunque sea época de 
invierno es importante que se 
hidrate como corresponde. 
DINERO: Mantenga su con-
centración el trabajo. COLOR: 
Azul. NUMERO: 12.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Dr. Simi. Aldunate 1185.
OVALLE
San Juan. Vicuña Mackenna 223.

Farmacias de turno
GuillermoLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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Pimpinela: más de cuatro décadas 
de melodrama sobre el escenario

LUCÍA Y JOAQUÍN GALÁN

Pocos artistas pueden presumir de haber creado 
un género propio dentro de la música popular 

hispanoamericana. Pimpinela lo logró hace más de 40 
años con una fórmula que nadie antes había imaginado: 

canciones dramatizadas, diálogos cantados entre un 
hombre y una mujer, que cruzaron fronteras y décadas 

sin perder vigencia.

Han pasado más de 40 años desde 
que dos hermanos argentinos, Lucía 
y Joaquín Galán, transformaron una 
discusión de pareja en canción. Entre 
reproches, traiciones, reconciliaciones 
y adioses, sus puestas en escena y sus 
canciones han acompañado a varias 
generaciones en América y Europa, 
convirtiendo ese pegadizo melodrama 
amoroso con tintes humorísticos en 
espectáculo popular que todos hemos 
cantado alguna vez. 

Desde entonces, lejos de ser un re-
cuerdo nostálgico, Pimpinela no ha 
dejado de recorrer escenarios ni de 
reinventarse. 

El dúo de intérpretes, que en los ‘80 
bien pasaron por pareja, acaba de culmi-
nar una exitosa gira por América Latina, 
con lleno total en México, Colombia, 
Perú, Chile, Ecuador, Uruguay y, por 
supuesto, Argentina, y que también 
recaló en Estados Unidos, con con-
ciertos en Miami, Nueva York, Los 
Ángeles y Houston, donde sus temas 
siguen siendo coreados por públicos 
de todas las edades. 

Le toca ahora el turno a España con el 
tour Noticias del Amor, una propuesta 
que une música, teatro y humor en una 
puesta en escena. No serán - asegu-
ran- un simple repaso a sus clásicos, 
“sino una mirada actual, crítica y lúdica 
sobre cómo han cambiado las relaciones 
afectivas con el paso de estas cuatro 
décadas”. El dúo argentino presentará 
este espectáculo en varias ciudades 
españolas durante septiembre de 2025, 
en una gira que promete ser una de 
las grandes citas musicales del año. 
La gira incluye Santander, A Coruña, 
Vigo, Bilbao, Zaragoza, Sevilla, Madrid, 
La Línea, Granada y Barcelona. 

MÁS QUE CANCIONES ROMÁNTICAS 

Desde sus inicios a comienzos de los 
años ochenta, Lucía y Joaquín Galán 
no solo cantan sino que interpretan 
escenas de la vida misma. Sobre el 
escenario son dos personajes atra-
pados en las eternas contradicciones 
del amor -discuten, se traicionan, se 
reconcilian, aman, o se despiden- pero 
fuera de él son hermanos, cómplices 
y creadores de un fenómeno que ha 
marcado a millones de personas en 
América Latina, España y EEUU.

Para comprender la vigencia de 
Pimpinela es necesario recordar có-
mo y por qué se convirtieron en un 
caso único. Su debut discográfico en 
1981 con el álbum “Las primeras go-
londrinas” ya insinuaba que no serían 

un dúo convencional. Pero fue con su 
segundo trabajo, y en especial con la 
canción “Olvídame y pega la vuelta”, 
con la que rompieron todos los moldes. 

Por primera vez, una canción pop no 
se limitaba a contar una historia de 
amor o desamor; la dramatizaba. Lucía 
y Joaquín representaban en directo los 
diálogos de una pareja al borde de la 
ruptura, en un formato que mezclaba 
la canción melódica con el teatro de 
revista y el humor popular.

A partir de entonces, y sin apartarse 
de ese sello original, Pimpinela cons-
truyó un repertorio que habla de todas 
las dimensiones del amor: la pasión, el 
engaño, el orgullo, la reconciliación, la 
familia, los celos, la traición... Temas 
como “A esa”, “Valiente”, “La Familia” 
o “Por ese hombre” se convirtieron en 
éxitos inmediatos en Argentina, México, 
España y Estados Unidos, donde llenaron 
teatros y vendieron millones de discos. 
Pero su influencia va mucho más allá 
de las listas de ventas. Pimpinela es 
parte del imaginario colectivo hispa-
noamericano. Sus frases, sus gestos y 
sus coreografías son citadas, imitadas 

o parodiadas en películas, programas 
de televisión y redes sociales. No hay 
reunión familiar o fiesta de karaoke 
en la que no aparezca alguna de sus 
canciones para representar, con hu-
mor o nostalgia, las eternas disputas 
del amor.

REINVENTARSE SIN 
PERDER LA ESENCIA 

El paso de los años no ha restado 
frescura ni vigencia al dúo. Su capacidad 
para reinventarse sin traicionar su estilo 
es una de las claves de su longevidad. 
En sus últimos trabajos, Pimpinela ha 
incorporado sonidos contemporáneos, 
guiños al pop global e incluso colabora-
ciones con artistas jóvenes. Prueba de 
ello son sus recientes éxitos “Traición” 
y “La Trampa”, este último con más 
de 7 millones de reproducciones en 
YouTube en pocas semanas.

El nuevo espectáculo “Noticias del 
Amor” explora precisamente ese cruce 
entre pasado y presente. En escena, 
Lucía y Joaquín se transforman en 
presentadores de un noticiero ficticio, 

desde el cual narran las noticias más 
insólitas, cómicas y dramáticas sobre 
el amor y las relaciones humanas. Entre 
sketchs y actuaciones, interpretan sus 
grandes clásicos y versionan canciones 
icónicas de otras décadas, como tributo 
a artistas como Bee Gees y Adele.

Pero hay también espacio para la 
reflexión. Los hermanos Galán no 
eluden las transformaciones de la 
sociedad: las nuevas formas de pareja, 
los cambios en los vínculos familiares, 
las redes sociales, las rupturas exprés 
y las reconciliaciones virtuales son 
temas que atraviesan el guión de este 
espectáculo con una mirada entre 
crítica y cómplice.

UNA CARRERA MARCADA 
POR EL COMPROMISO 

Más allá de su éxito artístico, Pimpinela 
ha demostrado un fuerte compromiso 
social. Desde hace años mantienen 
en Argentina la Fundación Hogar 
Pimpinela para la Niñez, un espacio 
dedicado a ayudar y dar asistencia 
a niños y adolescentes en situación 
de vulnerabilidad. Una labor solidaria 
que ha sido reconocida en numerosas 
ocasiones, y forma parte de la imagen 
pública de un dúo que siempre ha 
sabido equilibrar el entretenimiento 
con la responsabilidad social.

Con más de 30 millones de discos 
vendidos, decenas de giras mundiales 
y numerosos premios en Argentina, 
España, Estados Unidos y América 
Latina, Pimpinela es mucho más que 
un fenómeno musical: es una marca 
cultural que ha resistido el paso del 
tiempo, las modas y las transforma-
ciones del mercado discográfico.

En cada una de sus actuaciones, el 
dúo ofrece un recorrido por las distintas 
etapas de su carrera, desde aquellos 
primeros dúos cargados de dramatismo 
hasta las nuevas canciones que dialogan 
con el presente. Su capacidad para 
emocionar se mantiene intacta, como 
lo demostraron recientemente en sus 
conciertos en Miami, Los Ángeles y 
Ciudad de México, donde conquistaron 
al público con entusiasmo.

Ahora, en su próxima gira por España, 
ciudades como Santander, A Coruña, 
Vigo, Bilbao, Zaragoza, Sevilla, Madrid, 
La Línea, Granada y Barcelona reci-
birán a estos artistas que garantizan 
emoción, espectáculo y nostalgia en 
partes iguales. Como confiesan Lucía y 
Joaquín: “Seguimos cantando porque 
el amor y el desamor son historias 
eternas. Mientras haya quien sienta 
y quien quiera escuchar, nosotros 
seguiremos contando esas historias 
que nos unen a todos.”

EFE                                   Internacional

Pimpinela logró hace 40 años una fórmula que nadie antes había imaginado: canciones 
dramatizadas, diálogos cantados entre un hombre y una mujer, teatro sentimental que cruzó 
fronteras y décadas.

EFE
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